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FECHA: Octubre 01 de 2012 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Trágica riña entre beisbolistas” 

  “Energética, la gran reforma; dice Penchyna” 

 “Liconsa limpia padrón; retiran apoyo a 11 mil”  

 “Riña en partido de beisbol deja dos muertos”  

 
“Busca SEPH 200 mdp para retiros”  

 
“A narcopolicías larga condena” 

 
“Insuficientes apoyos para el campo, denuncia diputado” 

 “Riña deportiva deja 2 muertos y 10 heridos” 

 “Celebra Olvera Reforma Laboral, sí era necesaria”  

 
“DF: controla familias las delegaciones” 

 
“Tendrá agua su Secretaría” 

 “EPN prepara 5 nuevas secretarías; más de 50 candidatos para gabinete”  

 
“La SG, atorada en resolver conflictos políticos y sociales” 

I N S T I T U C I O N A L  

Milenio-Aumenta número de mujeres en cabildos: De la administración municipal pasada a la actual, la 
participación de las mujeres creció más del 10 por ciento en cuanto a regidoras, releva un análisis de la integración de los 
Cabildos realizado por el Instituto Hidalguense de las Mujeres, tomando datos del Congreso de la Unión y del Instituto 
Estatal Electoral de Hidalgo. El estudio indica que en el trienio 2009-2012 había 324 regidoras en la entidad, lo que 
representó 36.2 por ciento de la integración de los ayuntamientos. Ese porcentaje subió a 47.8 para esta administración, 
y 435 regidoras, lo que según el estudio revela una mayor participación en los Cabildos. En cuanto a las alcaldesas 
también subió el número pero no en tanta medida, pues pasaron de cuatro hace tres años a seis actualmente. En tanto, 
el número de síndicas se duplicó, esto al pasar de 15 a 30, con lo cual ahora las mujeres que ocupan este puesto 
representan el 31.9 por ciento de los puestos de elección popular de estas características.  Para Nidia Solano Mora, 
subdirectora de institucionalización de perspectiva de género del IHM, estos avances son importantes, pero aún hay que 
trabajar más dentro de las dependencias gubernamentales para tener una situación equitativa entre hombres y mujeres. 
“Un tema es trabajar en los reglamentos de participación en igualdad entre mujeres y hombres. Esta ley fue aprobada en 
el estado, pero profundizar en los reglamentos, falta que tengamos el sistema que tiene que ver con la igualdad, para 
ello se tiene que trabajar en estos reglamentos”. Estos trabajos se dividen en dos, primero en el ámbito municipal donde 
la capacitación a personal de los ayuntamientos se da por medio de talleres; y el otro es para los burócratas estatales 
relacionado con la creación de áreas de equidad de género en las Secretarías. “A nivel municipal son talleres que 
llevamos a cabo a nivel regional en cuestión de planeación de política pública con perspectiva de género. Es muy 
importante que estén trabajando regidoras, regidores, síndicas, la titular de la Instancia Municipal de la Mujer que para 
nosotras es un eje clave, estratégico”. Explicó que estos talleres se dan por medio de las Instancias Municipales de la 
Mujer, de las cuales existen 78 en 84 municipios. Partiendo de ahí es donde se tiene la planeación institucional para el 
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plan de trabajo de cada Ayuntamiento en este tema que se viene ejerciendo desde el 10 de agosto pasado. Del trabajo 
con las Secretarías de estado, indicó que buscan que exista un área de perspectiva de género en cada dependencia, que 
cuente con personal capacitado y con presupuesto propio. “Queramos que haya un área de perspectiva de género en 
cada dependencia de la administración pública. El diplomado da herramientas teóricas, metodológicas, etcétera para que 
al final puedan hacer un plan para institucionalizar esta perspectiva de género”. Del lado presupuestal la idea es que las 
reglas de operación de cada programa de las Secretarías tengan la perspectiva de género, es decir, que tomen en cuenta 
las necesidades de las mujeres para vivir en situación igualitaria respecto a los hombres. Esto sólo se logrará con 
reconocimiento oficial de esta área en el organigrama de cada dependencia. “El tema de la cultura institucional, el cual es 
trabajar hacia adentro de las secretarías cambiando conductas sexistas, si como seres humanos no empezamos cada uno 
como persona a transformar esta cuestión sociocultural, al final cuando hacemos un proyecto, esos estereotipos se van a 
reproducir” Un aspecto importante de las capacitaciones en equidad de género es el impacto en la vida familiar, explicó 
Solano Mora: el trasladar un ambiente sin violencia e igualdad a los hogares de los funcionarios es el primer paso para la 
reproducción natural del proyecto a cada saca del estado.  “La cultura institucional es trabajar con los servidores, en ejes 
que tienen que ver con la capacitación, con los salarios, con el clima laboral, si hay acoso sexual, cuestiones de esa 
índole para la conciliación de la vida familiar y laboral. La idea es que empecemos por casa, por cada una de las 
Secretarías y luego eso se vea reflejado en los proyectos”.  Claves Para saber - El IHM tiene centros de atención móvil 
para llegar a localidades de municipios alejados y así brindarles diferentes servicios que normalmente las mujeres de esos 
lugares no tienen. - “Un último tema es el de la violencia contra la mujer, este se trabaja en 14 municipios a través de 
centros de atención itinerante”. - “Se contratan por uno o dos días para que estén en diferentes rutas llevando la 
atención a mujeres en situación de violencia y sus hijas o hijos menores de edad”. - Un aspecto importante de las 
capacitaciones en equidad de género es el impacto en la vida familiar. (Alejandro Suárez, página 06) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Milenio-“Hidalgo quiere a Morena como partido político”: Aproximadamente el 85 por ciento de los consejeros del 
Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) en Hidalgo votó a favor de que se inicie el trámite para convertir a esta 
organización civil en un partido político encabezado por el ex candidato presidencial Andrés Manuel López Obrador y se 
mida a los siete institutos políticos en las próximas elecciones federales de 2015.  En entrevista, el coordinador estatal de 
Morena en la entidad, Francisco Garduño Yáñez, detalló que ayer en el distrito VII con cabecera en Tepeapulco, 
concluyeron los siete congresos distritales pactados en Hidalgo (de 300 en toda la República mexicana), donde se votó a 
favor porque Morena sea partido político, además se eligieron a 42 consejeros distritales y que el próximo 23 de octubre 
se realice el Consejo estatal en Pachuca.  Sin embargo la decisión final se tomará a nivel nacional en un Congreso el 19 y 
20 de noviembre en la ciudad de México. ¿Cuál fue el porcentaje que votó a favor de Morena como partido 
político? Casi el 85 por ciento. Muchos de los asistentes a los Congresos distritales argumentaron que Morena necesita 
una estructura partidista por ser garantía para participar en comicios nacionales, además de que tiene que seguir en la 
lucha para la legalidad electoral; mientras que en contra porque caben más gentes de otros partidos y sociedad civil.  
¿Cuáles serían los siguientes pasos para Morena? Lo que se tiene que hacer es llevar las resoluciones de los 
congresos distritales y de allí se tomará una decisión, pero el día 19 y 20 de noviembre se tomará la decisión de si 
Morena es partido o se queda como asociación civil.  Una vez de que se diga que Morena sea partido, pues se va a tener 
que cumplir con el procedimiento que señala las leyes electorales de hacer 300 asambleas distritales con más de 300 
gentes reunidas y que sea con la presencia de notario público. Después se tendrá que hacer la solicitud ante el Instituto 
Federal Electoral (IFE) y esperar la resolución hasta 2013.  ¿Podrán participar en los siguientes comicios del 
2015?  Una vez que el IFE consideré, de ser así, que tenemos los requisitos establecidos con la Ley Electoral, Morena 
tendría que participar en el proceso electoral de 2015, solo, sin alianzas, nada más con su membrete en el proceso 
intermedio de diputados federales en la República mexicana.  ¿Se confiaría en alcanzar el porcentaje mínimo de 
votación para ser partido político? El porcentaje mínimo del padrón electoral es del 1.8 por ciento, no es mucho. 
Actualmente Morena tiene más de 3.5 millones de afiliados en México.  (Misael Zavala, página 11) 

Criterio-Homologar artículos, clímax de la reforma: La apurada reforma a la Ley Electoral Estatal, que impactará 
en la elección de diputados locales de 2013, no irá más allá de homologaciones de artículos ya establecidos en la ley 
federal. La premura y la tardía discusión de los partidos políticos no permitiría que en esta reforma se traten temas 
“profundos”, como las candidaturas ciudadanas, eliminación de la propaganda electoral en el transporte público, 
reducción de las campañas, eliminación de la intercampaña, modificación de reglas para seleccionar consejeros 
electorales, entre otros. Por el contrario, los temas que ya se cocinan debido a su coincidencia entre los siete partidos 
que convergen en Hidalgo (PRI, PAN, PRD, PT, PVEM, Nueva Alianza y Movimiento Ciudadano) son las homologaciones 
de los artículos 219 y 260 del Código Federal de Instituciones y Procedimientos Electorales (Cofipe). El artículo 219 habla 
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de la paridad de género que evita las Juanitas, por lo que las planillas que presenten los partidos políticos para un puesto 
de elección deberán integrarse con al menos 40 por ciento de candidatos propietarios de un mismo género, procurando 
llegar a la paridad. Mientras, en la legislación local aún se establece 30 por ciento en esta igualdad. Respecto al artículo 
260 del Cofipe, éste señala el orden de prelación en el caso de las ausencias y la sustitución de funcionarios de casilla. Es 
decir, cuando falte alguno de los representantes de casilla, la sustitución será con base en la escala, quitando a los 
suplentes. Por ejemplo, cuando falte el presidente de casilla, el puesto será ocupado por el secretario; si este faltase, 
será sustituido por el primer escrutador, y así en secuencia. Esto, para priorizar la capacitación de los funcionarios, 
contrario a los suplentes, pues errores cometidos por éstos han costado, incluso, el revés en los resultados electorales en 
municipios de la entidad, como ocurrió en Mineral de la Reforma. CAMBIOS PENDIENTES La propuesta -del PAN, 
Panal y Movimiento Ciudadano- de retirar la propaganda electoral en las combis, camiones y taxis que circulan en la 
entidad quedará pendiente, al igual que las candidaturas ciudadanas, pues también se tendría que modificar leyes como 
la del Sistema de Transporte, requiriendo más tiempo. (Antonio Alcaraz, página 08) 

El Independiente-Confían PAN y PRD en sacar adelante reforma a Ley Electoral: PRD y PAN confiaron que las 
mesas de trabajo del gobierno de Hidalgo sobre la reforma electoral no tengan la intención de darles “el avión a los 
partidos políticos” con la finalidad de dejar que terminen los tiempos legales para publicar alguna modificación. “Espero 
que no sea así”, declaró el dirigente de Acción Nacional Alejandro Moreno Abud, quien añadió que en estos momentos 
debe existir confianza entre los diferentes entes políticos con el gobierno. Confió que existan concesos necesarios para el 
próximo proceso electoral, aunque señaló que es imposible sacar adelante una reforma a días de vencer el plazo legal, el 
próximo 15 de octubre. “Sería muy irresponsable hacer un parche a la Legislación en la materia”, declaró. Candados en 
las suplencias de los funcionarios de casilla y equidad de género, son algunos aspectos en los que existe consenso entre 
dirigentes de los partidos políticos, quienes delinearon una agenda temática. “Hay diálogo, sabemos que hace falta 
mucho trabajo para ponernos de acuerdo sobre alguna modificación a la ley.”Falta aterrizar puntos específicos: PRD 
Respecto a que el gobierno da largas a la discusión sin sacar nada en concreto, Arturo Sánchez Jiménez, dirigente del 
Partido de la Revolución Democrática (PRD) declaró que existe gran cantidad de temas a tratar, pero varios no serán 
tomados en cuenta por la premura del tiempo.  “Me interesa que aterricemos los puntos específicos, porque hasta ahora 
hay lluvia de ideas, pero en cada una de ellas no hay ningún acuerdo.” Las propuestas del sol azteca van en el orden de 
acabar con la sobrerrepresentación, instaurar la asignación de diputados de primera minoría, que cada partido que forme 
coalición aparezca con su eslogan en boletas electorales y revocación de mandato. Acotó que la petición de partidos de 
oposición es que también tengan la oportunidad de colocar propaganda en el transporte público como lo hace en cada 
proceso electoral el Revolucionario Institucional (PRI). Más reuniones * Debido a que los tiempos se agotan, partidos 
políticos decidieron reunirse tres veces por semana y ya no cada ocho días como lo hacían anteriormente* Quedan 15 
días para que acuerden propuesta que sería enviada al Congreso de Hidalgo, donde diputados iniciarían el proceso 
legislativo la sobrerrepresentación, instaurar la asignación de diputados de primera minoría, que cada partido que forme 
coalición aparezca con su eslogan en boletas electorales y revocación de mandato. Acotó que la petición de partidos de 
oposición es que también tengan la oportunidad de colocar propaganda en el transporte público como lo hace en cada 
proceso electoral el Revolucionario Institucional (PRI). (Víctor Valera, página 04) 

El Independiente-Viola PRI estatutos al excluir mujeres como dirigentes: El comité estatal del PRI trasgrede 
sus estatutos al incluir sólo 12 mujeres como dirigentes municipales. El ordenamiento manifiesta que debe existir equidad 
de género en la ocupación de puestos. “Los cargos de dirigencia de los comités nacional, estatales, del Distrito Federal, 
municipales y delegacionales, no incluirán una proporción mayor al 50 por ciento de militantes de un mismo sexo”, 
apunta el artículo 37. De las 84 municipios, el Partido Revolucionario Institucional (PRI) asigna el encargo únicamente a 
12 mujeres, el resto está ocupado por hombres. Los comités con representación femenina son: Cuautepec, Haydee 
García Acosta; Epazoyucan, Julissa Lora Islas; Francisco I. Madero, Guadalupe Aguilar Rivera; Mineral del Monte, Nohelia 
Cerecedo Rodríguez y Mixquiahuala, Yesenia Valdez Hernández. En la sección cuatro referente a las mujeres, el máximo 
documento que rige la vida interna del tricolor mandata un 50 y 50 en la repartición de cargos, no obstante la disparidad 
en Hidalgo es de 86 a 14 por ciento. Otros seccionales encabezados por mujeres son: Omitlán, Violeta Morales López; 
San Felipe Orizatlán, Brenda Flores Franco; Santiago Tulantepec, Paola Domínguez Olmedo; Tenango de Doria, Flor 
Granados Miranda; Tizayuca, Esther Salgado Flores; Tolcayuca, Elizabeth Romero Velázquez y Xochiatipan, Natalia 
Bautista Bautista. Hace unas semanas, la secretaria general del comité estatal Patricia González Valencia declaró que el 
PRI hará cambios en aquellos comités que no realizaron una buena tarea durante la jornada del pasado primero de julio. 
En el caso de Huejutla, Tizayuca, Huautla y San Salvador la renovación será por conclusión del periodo estatutario. Estos 
trabajos serán previos al arrancar el proceso electoral del próximo año, indicó. (Gerardo Neria, página 05) 

 

http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/index.php/politica-y-sociedad/36-politica/66506-20121001-p4-n2
http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/index.php/politica-y-sociedad/36-politica/66502-20121001-p5-n1
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INSTITUCIONES    ELECTORALES  

Crónica-Proponen en el RFE modificar credencial: Propuso el Registro Federal de Electores (RFE) un eventual 
cambio de diseño a la credencial de elector, que entre otros detalles impide la exposición de datos domiciliarios del 
ciudadano en la mica, por ello efectúa sondeos para conocer la opinión de la población, informó la vocal Ana Alicia Hoyo 
Chalit. Aclaró que sólo es una propuesta no aprobada por el Consejo General del Instituto Federal Electoral (IFE), ya que 
el próximo año vence el contrato con la empresa que imprime las credenciales, por ello el RFE proyectó algunas 
modificaciones, tales como posición en la fotografía, sellos de seguridad y evitar exhibición de datos personales. El RFE 
realizó diversas consultas para conocer opiniones respecto a estos posibles cambios. De 43 millones 215 mil 854 
ciudadanos, 51 por ciento en zonas urbanas prefirieron que la dirección domiciliaria esté oculta, mientras que 62 por 
ciento en regiones rurales optó por la exhibición de éstas. “La idea es quitar la dirección por razones de seguridad, 
nosotros como IFE contamos con una base de datos con todos los domicilios”. (Gabriela Porter, página 03) 

P L A N O        E S T A T A L  

Crónica-Rompió “tabú” el Congreso con Reforma Laboral, opina Olvera: Era necesaria la Reforma Laboral en 
México, ya que desde hace años no podía concretarse, manifestó el gobernador José Francisco Olvera Ruiz. Consideró 
que anteriormente representaba un tabú el hablar siquiera de esta iniciativa, pero se dinamizó la economía y llegó el 
momento de abordarla con la participación de la clase trabajadora y las fuerzas políticas. Expuso que es urgente que no 
sólo quede en un partido político, ya que es una ley que debe abanderar y respaldar  a toda la nación por igual a favor 
de los mexicanos. Olvera Ruiz subrayó que la comunicación y el diálogo entre las distintas bancadas partidistas del 
Congreso de la Unión es la mejor forma de sacar adelante las iniciativas pendientes, tal y como se hizo con la laboral. 
Agregó que el sector empresarial apoya esta iniciativa, pero hay otros organismos que no, por tanto hay opiniones 
encontradas. El mandatario estatal indicó que con relación a los funcionarios que manejan recursos públicos que no son 
de su propiedad, como sucede con los sindicatos, están obligados a transparentar y rendir cuentas. En otro tema expuso 
que se requieren más de 200 millones de pesos para destinarlos a los trabajadores del Poder Ejecutivo que se van a 
jubilar en los próximos meses. Para ello, se solicitó el apoyo del gobierno federal para lograr estos recursos y aplicarlos 
en este rubro que debe resolverse de la mejor forma. (Alberto Quintana, página 03) 

Crónica-Acata la entidad evaluaciones a mandos, indica Moctezuma: Cumple Hidalgo en la Evaluación de 
Control de Confianza para mandos superiores de Seguridad Pública estatal, de acuerdo con el Consejo Nacional de 
Seguridad, expuso en exclusiva el secretario de Gobierno, Fernando Moctezuma Pereda. Mencionó que la entidad cumple 
con cada uno de los protocolos de evaluación y aportaciones requeridas para determinar el desarrollo del trabajo que 
desempeñan dichos mandos. “Para el gobernador José Francisco Olvera Ruiz es una satisfacción que la entidad califique 
en estos exámenes de acuerdo con los resultados que emitió el Consejo Nacional de Seguridad Pública Nacional”. En este 
contexto continuará atendiendo cada una de las tareas que se tienen en este rubro, ya que los mandos superiores de 
seguridad deben seguirse renovando en las corporaciones. Manifestó que cuando algún mando superior resulta 
reprobado el mismo examen lo señala, por tanto no hay medias calificaciones, ya que sólo aprueba o reprueba. En la 
presente administración estatal prevalece un compromiso con la población en esta materia, por lo cual deben aplicarse 
las acciones y programas que mejoren la calidad de las policías estatal y municipales. Recordó que como resultado del 
trabajo realizado en Hidalgo, durante el presente periodo consolidó la certificación de procesos de los centros de 
evaluación en la entidad, por lo cual a partir de agosto de 2012 cuenta con  ese estatus. SEGURIDAD. La Comisión 
Permanente de Certificación aprobó las modificaciones realizadas en la Sexta Sesión Ordinaria a diversos documentos 
como parte de un esquema de mejora continua, con la asesoría de instancias internacionales, “se ha reforzado la fase de 
investigación y el procedimiento de integración de los resultados”. El organismo federal exhortó a gobernadores y 
titulares de las instituciones de Seguridad Pública del orden estatal y municipal a promover la revisión y actualización de 
su marco jurídico en materia de control de confianza, a fin de asegurar su alineación a la Ley General del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública. De acuerdo con su más reciente informe y con relación al avance de evaluaciones en 
control de confianza del 1 de enero de 2010 al 30 de junio de 2012, reportó que fueron evaluados en total 190 mil 567 
funcionarios públicos, de una plantilla activa de 430 mil 189 elementos registrados por las entidades federativas con corte 
al 30 de abril de 2012, lo que representa un avance del 44.30 por ciento sobre el universo total a evaluar en entidades 
federativas y municipales. A la fecha se tiene el registro de 114 mil 866 funcionarios activos que obtuvieron un resultado 
aprobatorio, lo que representa 60.27% del personal evaluado. Con respecto al resultado de las valoraciones de nuevo 
ingreso aplicadas de enero de 2010 al 30 de junio de 2012, hay un registro de 22 mil 815 elementos aprobados. 
(Alberto Quintana, página 05) 
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Milenio-"Limpia" en Liconsa, dan de baja a beneficiarios: El gerente del Programa de Abasto Social de leche 
Liconsa en la entidad, Fernando Alfredo López Toledo dio a conocer que este año se dio de baja del programa a 11 mil 
760 beneficiarios. Indicó que la baja de los beneficiarios se dio debido al cruce de padrones que hace la Secretaría de 
Desarrollo Social (Sedesol) debido a que no pueden estar inscritos en dos programas sociales a la vez. Los 11 mil 760 
beneficiarios se encontraban inscritos además de Liconsa en el programa de Oportunidades, por ello fueron dados de 
baja. “Este cruce de padrón se hizo en el mes de marzo y nosotros lo aplicamos en el mes de julio, por eso es un padrón 
pequeño”, sostuvo López Toledo. Agregó que las bajas fueron en todo el estado, sin embargo apuntó que en donde más 
bajas hubo fue en las zonas urbanas de Pachuca, Tulancingo y Tula de Allende. Reiteró que las bajas se dieron debido a 
que así lo establecen las reglas de operación del programa de Liconsa. “Año con año la dirección de Geo estadística de 
Sedesol cruza los padrones y cuando aparecen repetidos, es un trabajo muy intenso, se nos da la instrucción de que se 
dé de baja a esa persona porque no pueden recibir doble subsidio, se les da de baja de Liconsa”, sostuvo.  Indicó que la 
meta del padrón de beneficiarios de este año de Liconsa es de 205 mil personas, “es como tenemos que cerrar”. Agregó 
que al cierre del mes de julio se contaba con un padrón de 193 mil beneficiarios y apuntó que se tiene el mes de 
diciembre para alcanzar la meta. En entrevista, comentó que en el mismo cierre del mes de julio en Hidalgo se contaba 
con 304 lecherías en todo el estado y apuntó que la meta llegar a las 310. “Para esto nuestras oficinas centrales ya nos 
autorizaron la apertura de seis lecherías más en zonas marginadas y de bajos recursos”, dijo. Puntualizó que estas seis 
lecherías nuevas estarán ubicadas en la localidad de El Huitel, en Tezontepec de Aldama; Los Sabinos, Atotonilco El 
Grande; el barrio Taxoada, Mixquiahuala, Jaltepec, Tulancingo; Teocalco, en Tlaxcopan y la última en Dios Padre en 
Ixmiquilpan. Refirió que con estas lecherías se estima alcanzar un padrón de beneficiarios alrededor de entre tres mil 500 
y cuatro mil personas.  Alfredo López subrayó que el padrón nunca se cierra y mencionó que mes con mes se da de baja 
a cerca de tres mil beneficiarios. “Se dan de baja porque dejan de pertenecer a los grupos poblacionales de atención: los 
niños de seis meses a 12 años de edad, las niñas de seis meses de edad hasta 15 años, las mujeres embarazadas y de 
lactancia, las mujeres de 45 a 59 años y los adultos mayores de 60 años”, explicó el funcionario sobre las reglas de 
operación para la asistencia social.  Lugares de distribución Alfredo López, mencionó que en los próximos días se 
trabajará para establecer cuáles serán los lugares en donde se distribuya le leche Liconsa. “La operación de la lechería 
debe de tener tres puntos de control: uno en donde el camión va a descargar la leche, otro en donde entra la gente y 
otro en donde sale la gente, tiene un flujo”, preció. De igual modo, señaló que Liconsa no tiene un recurso para los 
locales, puestos estos son particulares, únicamente se realiza un gasto para el mantenimiento del lugar como la pintura, 
sin embargo no precisó la cantidad. Manifestó que la leche, que es subsidiada, tiene un costo para los beneficiarios de 
4.50 pesos el litro.  Ante el cierre de la administración estatal en poco menos de dos meses, el gerente de del Programa 
de Abasto Social de leche Liconsa en la entidad confió en alcanzar la meta de beneficiarios, “tengo confianza en que sí lo 
logremos”. (Alejandro Reyes, página 08) 

Milenio-#Yosoy132 anuncia marcha el 2 de octubre: El movimiento estudiantil #Yosoy132 Hidalgo anunció una 
marcha por las calles de Pachuca para el próximo dos de octubre donde se recordará a los estudiantes fallecidos el 2 de 
octubre de 1968 en la masacre de Tlatelolco en la ciudad de México.  Con el conocido lema “2 de octubre no se olvida”, 
los universitarios de Hidalgo partirán alrededor de las 17:30 horas de la Plaza Juárez capitalina y caminarán hacia la 
Glorieta de Insurgentes para regresar al Palacio de Gobierno, donde realizarán un posicionamiento en torno a las luchas 
estudiantiles mexicanas.  A la marcha se sumarán sindicatos como el de Telefonistas de la República Mexicana (STRM) y 
el Sindicato Mexicano de Electricistas (SME), además de organizaciones ciudadanas como el Frente Mexicano por México 
y campesinas como la Central Cardenistas Campesina y el Frente Independiente de Obreros Agrícola y Campesinos 
(FIOAC), que integran al Frente de Lucha Hidalguense.  Antes y después de la marcha, los estudiantes alistan una 
jornada cultural con la lectura y venta de libros de poesía, teatro, entrega de folletos informativos, música y canto; todas 
las actividades se realizarán en la Plaza Juárez de Pachuca.  Simultáneamente en diversas plazas de la República 
mexicana, organizaciones estudiantiles realizarán concentraciones para recordar la matanza en la Plaza de las Tres 
Culturas de Tlatelolco en el año de 1968, donde estudiantes fallecieron a manos y causa de la represión del gobierno 
federal.  La marcha en Hidalgo es parte de la estrategia del Frente de Lucha Hidalguense en el que ampliarán su campo 
de acción hacía los temas sociales, como la minería, medio ambiente, educación, seguridad, migrantes, ente otros.  
(Misael Zavala, página 11) 

Síntesis-Necesita la SEPH 200 mdp para saldo de retiros: Recursos superiores a los 200 millones de pesos buscará 
el gobierno de Hidalgo para jubilar a alrededor de 600 maestros que no han podido realizar este procedimiento por la 
falta de dinero, informó el gobernador de la entidad, Francisco Olvera Ruiz. Tal y como lo señaló con anterioridad el 
secretario general de la sección 15 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Francisco Sinuhé 
Ramírez Oviedo, el mandatario señaló que se buscará que entre los recursos extraordinarios para el presupuesto de 
egresos 2013, se consiga lo necesario para jubilar a docentes. Tenemos ese pendiente, hay muchos docentes que están 
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en condición de jubilarse y que no hemos logrado darles este beneficio por falta de dinero, estamos en este proceso, él 
(Ramírez Oviedo) ya lo solicitó y nosotros lo estamos también pidiendo en la medida que podamos encontrar apoyo del 
gobierno federal', dijo. Cabe resaltar que además de los retiros, dichos fondos también serán utilizados para regularizar a 
mil 500 trabajadores que no cuentan con la clave correspondiente y mil que trabajan más horas de las que se les paga, 
así como 450 administrativos que tampoco tienen la clave.  (Jorge Vargas, página 03) 

Criterio-Energética, la gran reforma Penchyna: Establecer una “nueva política energética nacional, que incluya 
todas las fuentes de energía que tenga el país”, es el reto que David Penchyna Grub asume como presidente de la 
Comisión de Energía de la Cámara de Senadores. Esa política, insiste el legislador hidalguense, debe ser una prioridad 
“para poder beneficiar a la ciudadanía y, sobre todo, constituirse en una verdadera palanca del desarrollo” nacional. 
Penchyna fue nombrado apenas el viernes titular de la Comisión de Energía de la Cámara de Senadores con el apoyo 
unánime de sus compañeros de bancada. También se le incluyó en las comisiones de Hacienda y en la de Puntos 
Constitucionales, además de ser representante del PRI ante el Comité de Organismos Internacionales, donde tendrá 
contacto con organismos multilaterales como el Fondo Monetario Internacional, la OCDE, FAO y la ONU, entre otros. LA 
GRAN REFORMA Para David Penchyna, la gran reforma energética que necesita México y que el presidente electo 
Enrique Peña Nieto planteó desde su campaña “servirá para aprovechar mejor nuestros recursos, no solamente los 
petroleros. Estamos hablando del tema de electricidad, gas, petróleo, energías alternativas. Hay que tener claro que no 
toda la vida vamos a tener petróleo, y es una de las materias donde más debemos impulsar una reforma, porque nos 
estamos acabando los recursos naturales no renovables”, según explicó el senador en una entrevista con Criterio. Se 
trata, dijo el exdiputado federal, “de hacer reformas de gran calado para poder, sobre todo, resolver un problema 
histórico que tiene atrapada a la empresa más importante de nuestro país, que es Pemex, bajo un dilema de que en un 
falso nacionalismo no acepta capital privado”. Una empresa que recibe capital privado, insistió Penchyna Grub, “no 
necesariamente es una empresa que se privatice. El control de los hidrocarburos, tanto desde su exploración, explotación 
y otros procesos, están garantizados por la Constitución. El reto es hacer reformas donde podamos aumentar el capital 
de Pemex, sin menoscabo de la Hacienda pública, para poder gastar de mejor manera nuestros recursos”. Para ello, 
“tenemos que entrar a trabajar de lleno el tema con el equipo de transición, cosa que empecé a hacer desde el viernes 
con diferentes contactos, y que estaré trabajando para conformar iniciativas inteligentes y sanas para el país, que nos 
puedan dar por resultado un esquema legal y constitucional que haga más viable a Pemex”, dijo el senador priísta. 
(Manuel Baeza, página 04) 

Criterio-Descarta Mayorga grupos delictivos: José Manuel Mayorga Sánchez, nuevo titular de la Dirección General 
de Prevención y Readaptación Social, descartó que existan grupos delictivos al interior del Centro de Readaptación Social 
(Cereso) de Pachuca. Al ser cuestionado de la presunta presencia de cuatro grupos delictivos que intentaban controlar el 
penal capitalino -los Pachucos, Guerreros, Chilangos y Zetas-, el funcionario indicó tener la convicción de que los dichos 
fueron difamaciones. “Es malo, muy malo levantar difamaciones, estoy seguro de lo que pasó ya pasó y murió, a mí que 
me pregunten de aquí para adelante, no puedo opinar de lo que haya sucedido antes de mí nombramiento, de aquí pá 
tras no se mirar y no se pagar copas que no me tomé”, indicó Mayorga Sánchez. Sin embargo, quien dio a conocer la 
versión de que un grupo de Los Zetas intentó controlar el Cereso de Pachuca, y que por ese motivo se presentó una riña 
con otro grupo que dejó dos internos muertos, fue el secretario de Seguridad Pública estatal (SSPH), Damián Canales 
Mena. Hace unos días, el procurador del estado, Alejandro Straffon Ortiz, dio a conocer en el expediente 
12/DAP/459/2012, por los dos homicidios registrados en el penal de Pachuca, que entre los presuntos culpables se 
encontraban integrantes del crimen organizado. “Hoy no huelo y no observo que existan esos grupos en el Cereso de 
Pachuca, no hubieran muerto solamente dos en esa ocasión de haber (grupos)”, aseguró Mayorga. En la óptica del 
expresidente municipal de Apan, de la circunstancia que se vivió en la cárcel de Pachuca, “solamente los autores y las 
autoridades saben el motivo por lo que lo hicieron”. De frente a los reos en el penal de Pachuca, Mayorga, con su 
elocuente estilo, aseguró que lo pueden tachar de cualquier cosa, menos de ratero. “A los periodistas los respeto y 
admiro cuando sacan una nota con fondo y forma. Si me saben algo, que lo publiquen”. El titular de la Dirección General 
de Prevención y Readaptación Social añadió que en su trayectoria académica es “orgullosamente maestro en Sistemas 
Penitenciarios y Prevención del Delito” y que el próximo año obtendrá el grado de doctor en Derecho. (Ommar Ayala, 
página 05) 

Los Reloj-Insuficientes apoyos para el campo, denuncia diputado: Se debe reactivar la economía del campo a fin 
de apoyar a los productores, jornaleros, y demás personas que dependen económica-mente de esta actividad en el 
municipio de Metztitlán, sostuvo el diputado local, Crisóforo Torres Mejía. Tras asegurar que cerca del 80 por ciento de la 
economía en el municipio de Metztitlán depende de la producción del campo, el diputado lo-cal hizo un llamado al 
Congreso de la Unión, al gobierno del estado y al federal, a efecto de que ofrezcan un precio de garantía a la producción 
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de ejote, jitomate, maíz, fríjol, calabazas, tomate, chile, entre otras ver-duras que se cosechan en la región. El legislador 
señaló que de nada sirven los apoyos de tractores, semilla, insecticida, proyectos productivos, si cuando se trata de 
comercializar el producto "éste no vale, o no le pagan, se tardan en pagar o no les pagan lo listó', por ello señaló es 
necesario que haya un pre-cio de garantía Informó que en el distrito de Metztitlán el campo emplea a más de 3 mil 
jornaleros, quienes ven su situación económica afectada cuando no hay producción, debido a que se vive en una zona 
vulnerable a inundaciones, sequías, hielo, por lo que reiteró el llamado a "tomar acciones precisas, ya que cuando ello 
ocurre "los trabajado-res se quedan sin trabajo y sin sustento para sostener a 4 ó 6 de la familiar Torres Mejía reconoció 
que sí hay apoyos por parte de la secretaría de Agricultura del estado para las más de 5 mil 600 hectáreas de tierra que 
sirven para cultivo, no obstante, dijo "son insuficientes para atender la problemática". (Verónica Ángele, primera 
plana) 

El Independiente-Ejercieron 6 mil burócratas créditos por 140 mdp: En el último año casi 6 mil servidores 
públicos del Ejecutivo estatal ejercieron créditos financieros del orden por 140 millones de pesos. La forma de pago fue 
mediante descuentos vía nómina. En ese periodo gobierno del estado renovó convenio de colaboración con 19 
instituciones financieras y empresas prestadoras de servicios, para otorgar créditos o bienes de uso familiar. De acuerdo 
con la glosa del segundo informe de la administración estatal, con este programa fueron beneficiados 5 mil 969 
trabajadores de distintas dependencias, áreas y organismos con un monto total de créditos por 140 millones de pesos. 
De igual manera, a través del ISSSTE el gobierno de Hidalgo ha otorgado mil 65 préstamos personales y créditos de 
vivienda sorteados favorecieron a 339 trabajadores. El documento resalta los pagos de seguro de vida y ayuda de gastos 
funerarios a beneficiarios de servidores públicos que por muerte natural o bien a consecuencia de accidentes de trabajo 
les son otorgados. Para el caso de personal administrativo en activo y jubilado, este derecho corresponde al equivalente 
a 75 y 70 meses de sueldo, respectivamente. En tanto los cuerpos de seguridad, dado el elevado riesgo en el desempeño 
de su función alcanzan monto equivalente a 140 meses de salario. Otras prestaciones en apoyo directo a la economía de 
servidores públicos son las relacionadas con la salud, en este sentido fueron practicados 2 mil 100 exámenes médicos.  
Destacan también becas para 383 hijos de burócratas con elevado promedio académico y entrega de 2 mil 73 ayudas de 
útiles escolares, informó el documento dado a conocer hace menos de un mes. (Gerardo Neria, página 05) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

El Independiente-Habrá cero tolerancia para policías corruptos: alcalde: El alcalde de Pachuca, Eleazar García 
Sánchez aseguró que en la administración municipal habrá cero tolerancia a la corrupción dentro de la policía local. Con 
relación al nuevo titular de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) Rafael Hernández Gutiérrez, el edil aseveró que dada 
la trayectoria del funcionario tiene plena confianza para que continúe con responsabilidad las labores de prevención y 
salvaguarda de la integridad de los pachuqueños.   García Sánchez señaló que para responder a las expectativas de la 
población, es esencial la capacitación y por ello imparten cursos a los elementos policiales con el fin que respondan de 
manera más efectiva las solicitudes ciudadanas y que Pachuca continúe como una de las capitales estatales más seguras 
del país. En ese sentido, el alcalde luego de subrayar su intención que Pachuca cuente con mayor número de 
videocámaras de vigilancia, señaló la importancia de un trabajo coordinado entre los tres órdenes de gobierno, ya que 
además de favorecer el acceso a mayores recursos para infraestructura y equipamiento de la SSP de Pachuca, 
instrumentan operativos interinstitucionales. Al hablar de la Policía de Proximidad que opera en el centro histórico, el 
alcalde mencionó que ese cuerpo policiaco tiene entre sus objetivos generar contacto directo con la ciudadanía para 
auxiliarlos, ya sea en aspectos de seguridad o información sobre el municipio.  Con relación a una posible reinstalación 
del operativo Radar, destinado a regular la velocidad en las principales vialidades, García Sánchez explicó que realiza un 
análisis del mismo para determinar si es conveniente su puesta en marcha. Por otra parte, el alcalde capitalino hizo un 
llamado a los ciudadanos para que en caso de ser víctimas de un ilícito, realicen la denuncia correspondiente y 
contribuyan con las autoridades en la detención de infractores. (redacción, página 08) 

P L A N O      N A C I O N A L  

Reforma-Tendrá agua su Secretaría: El equipo de transición del Presidente electo, Enrique Peña Nieto, y los 
organismos operadores del País trabajan en conjunto para crear la Secretaría del Agua. Roberto Olivares, director general 
de la Asociación Nacional de Empresas de Agua y Saneamiento (ANEAS), aseguró que existe interés y disposición en el 
equipo de transición para impulsar la propuesta al inicio del próximo sexenio. De hecho, el coordinador de Agua del 
equipo del mexiquense, David Korenfeld, fue hasta abril pasado director general de esta misma asociación. Olivares 
consideró que la creación de la nueva Secretaría es indispensable para enfrentar un rezago de inversión en 
infraestructura de 2 billones de pesos y cumplir las metas de abasto y saneamiento de la Agenda del Agua 2030 
planteada por la Administración de Felipe Calderón. "Si en la Ley de Aguas Nacionales se establece que el agua es un 

http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/index.php/politica-y-sociedad/36-politica/66509-20121001-p3-n1
http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/index.php/capital/43-capital/66530-20121001-p8-n1
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tema prioritario y de seguridad nacional, pues, hay que crear una Secretaría del Agua", afirmó en entrevista. La ANEAS 
entregó a Peña, antes del inicio formal de la campaña, un documento en el que participaron 35 especialistas y que 
incluye la creación de la Secretaría del Agua, la cual deberá contar con las áreas de investigación, regulación, 
administración del agua y financiamiento. "Esas cuatro áreas son mucho muy necesarias para el planteamiento de un 
esquema diferente en el sector", señala. Sin embargo, Olivares reconoció que hacerla posible implicará un proceso 
complejo. "Le corresponderá a Peña Nieto y al gabinete. Es un proceso pesado. Hay que pasarlo por el Congreso y por 
todo un esquema de andamiaje administrativo y legal jurídico. Requerirá de un plazo largo para poderse instrumentar", 
apuntó. Subrayó que no se trata de crear por crear un nuevo aparato burocrático. La Comisión Nacional del Agua 
(Conagua), dijo, cuenta actualmente con más de 13 mil empleados y un presupuesto mayor que el de la Secretaría de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat). Lo que se requiere, indicó, es un órgano con capacidad para 
instrumentar una verdadera política en materia hídrica y mayores atribuciones para regular el sector, además de adoptar 
las medidas necesarias para atender las crecientes necesidades que, en este renglón, tiene el País. El también maestro 
en Administración Pública advirtió que la creación de la nueva Secretaría se debe acompañar por modificaciones en 
aspectos clave de la gestión del agua como la vigilancia del manejo de los recursos hídricos y la responsabilidad 
municipal en la prestación de servicios. Respecto a la vigilancia, señaló que muchas voces han planteado que la 
competencia sea compartida con las entidades federativas y regulada por una norma general en la materia. "Esta 
competencia pudiera ser compartida con una normatividad base, con un esquema de una norma general, que pueda ser 
verificada en el ámbito de las entidades para que se cumpla, para que haya capacidad de hacer las verificaciones. Está el 
esquema de los organismos de cuenca y direcciones locales, quizá pudiera darse esta situación, pero de una manera 
descentralizada y no centralizada como se da ahora", apunta. La descentralización, detalla, podría apoyarse en las 
comisiones estatales de agua, pues si se mantiene a nivel de cuenca sólo se lograría a medias. Sobre la responsabilidad 
de otorgar servicios de agua y saneamiento, Olivares considera necesario que se revise la atribución a nivel municipal y 
se dé un margen de maniobra para que ésta pueda ocurrir en distintos niveles: municipal, intermunicipal, estatal o 
regional. "Quizá el modelo interestatal pudiera funcionar, pero lo que sí es obvio y urgente es que no puede continuar en 
los términos como está actualmente. Tenemos que cambiar que no sólo tengamos esquemas municipales, sino que 
permita asociaciones productivas, lo que más convenga", remarcó. El cambio, señaló, implicaría una modificación al 
Artículo 115 de la Constitución, que fija la responsabilidad del municipio de otorgar los servicios de agua potable y 
saneamiento. "Puede ser que se comparta por región de microcuenca, o que por la conveniencia se determine que en 
una zona de Oaxaca 5 o 6 municipios por el tipo de caída o gravedad del agua, haya alianza, por ejemplo. El modelo de 
la alianza es en función de la conveniencia y facilidad para platear el esquema que mejor convenga", insiste. Olivares 
plantea como propuesta adicional la creación de un Instituto del Agua. Si bien actualmente existe el Instituto Mexicano 
de Tecnología del Agua (IMTA), explica, hace falta cubrir otras áreas de investigación, como disponibilidad, proceso de 
distribución y tarifas. "El IMTA en la estructura actual esta muy enfocado al esquema, como lo dice la Ley de Aguas 
Nacionales, de ser el brazo armado de capacitación para el sector y se requieren muchas más cuestiones. Tiene que 
haber estudios e investigación no sólo a nivel de análisis químicos, cálculos de cobertura, sino ver cada uno de los usos 
del agua, sus características, sus requerimientos, sus necesidades", apunta. Si bien el documento entregado al Presidente 
electo no detalla el esquema de trabajo que tendría la Secretaría del Agua, considera que el área responsable de otorgar 
las concesiones del agua debe quedar dentro de esa dependencia. Sin embargo, subraya, es necesaria una revisión y 
actualización del régimen de concesiones. "Si hablamos de una Secretaría del Agua o una instancia fuerte, lo primero que 
debe tener es una cuestión sólida en materia de administración. Para poder administrar es necesario saber qué tenemos, 
esto es parte del esquema básico", indica. México contó con una Secretaría de Recursos Hidráulicos entre 1946 y 1976, 
pero ese año el entonces Presidente José López Portillo la fusionó con la Secretaría de Agricultura. En 1996, se separó el 
manejo de la política hídrica para trasladarlo a la Conagua, creada en 1989. (Daniel Rea, primera plana) 

El Universal-DF; controla familias las delegaciones: Las delegaciones en el Distrito Federal son controladas por 
políticos que se han rotado en los cargos con parientes o compañeros de partido, y tienen en sus nóminas a hermanos, 
esposas y aliados, de acuerdo con una radiografía realizada por EL UNIVERSAL. Este lunes tomarán posesión los titulares 
de las 16 delegaciones elegidos el 1 de julio. Catorce de estas serán gobernadas por el PRD en alianza con PT y 
Movimiento Ciudadano. La “familia ” de la corriente perredista Izquierda Democrática Nacional (IDN) dominará en seis: 
Cuauhtémoc, Magdalena Contreras, Tlalpan, Xochimilco, Álvaro Obregón y Azcapotzalco. En esas demarcaciones quienes 
han tenido cargos y curules federales o locales son familiares de sangre o afines a René Bejarano, líder de IDN, o a su 
esposa Dolores Padierna, ex secretaria general del PRD y hoy senadora. En Benito Juárez, el panista Jorge Romero 
Herrera es más conocido por haber sido seis años pareja sentimental de Mariana Gómez, diputada local en la ALDF, líder 
del PAN local y ahora senadora. En Cuajimalpa, el PRI-PVEM gobernará por primera vez con el ex perredista Adrián 
Rubalcava, varias veces funcionario delegacional y quien, siendo del PRD obtuvo cargos cobijado por IDN. (Carina 
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García, primera plana) 

Excélsior-EPN prepara cinco nuevas secretarías; más de 50 candidatos, para el gabinete: El presidente electo 
Enrique Peña Nieto y su equipo de transición analizan la creación de cinco nuevas secretarías de Estado, cambios 
estructurales en algunas dependencias y el fortalecimiento de programas sociales. De acuerdo con la información 
recabada por Excélsior, Peña Nieto y su primer círculo de colaboradores perfilan enviar antes del primero de diciembre 
al Congreso de la Unión, vía senadores y diputados del PRI y del PVEM, una iniciativa para reformar la Ley Orgánica de la 
Administración Pública Federal. Con el propósito de mejorar el trabajo en temas de atención especial, se estudia la 
creación de las secretarías de Telecomunicaciones, Pesca, Ciencia, de la Mujer y de la Presidencia. Se analiza dividir la 
Secretaría de Comunicaciones y Transportes. Una parte atendería los asuntos de telefonía, radio y televisión, y la otra, 
infraestructura y transporte. La Secretaría de Agricultura también puede cambiar. Sobre Oportunidades, se planea que 
incluya el “crédito solidario a la palabra”, con el objetivo de crear microempresas que detonen el empleo. Respecto de los 
políticos con posibilidades de estar en el nuevo gabinete presidencial, ya hay más de 50 nombres, entre los que destacan 
Luis Videgaray Caso y Miguel Osorio Chong. Perfilan rostro de gabinete de Peña Nieto A dos meses del cambio de 
poder en el Ejecutivo, es evaluado reestructurar los sistemas de Salud y de Educación. La creación de secretarías como 
Telecomunicaciones, Pesca, Ciencia, de la Mujer, de la Presidencia y de la Comisión Nacional Anticorrupción, así como la 
transformación del Programa Oportunidades y la reestructuración de los sistemas de Salud y Educación, están en la mesa 
de análisis del equipo de transición de Enrique Peña Nieto. Respaldado no sólo en las ideas de su equipo formal de 
transición, sino en las opiniones de expertos nacionales e internacionales, Enrique Peña Nieto y su primer círculo de 
colaboradores tienen el propósito de enviar al Congreso de la Unión una reforma a la Ley Orgánica de la Administración 
Pública Federal, vía los senadores y diputados de PRI y PVEM, incluso antes del 1 de diciembre, para que el arranque de 
su gobierno tenga desde el primer día nuevo rostro. Fue precisamente dentro del objetivo de enviar todo el paquete de 
cambios a la administración pública que la propuesta de crear la Comisión Nacional Anticorrupción, planeada para la 
segunda semana de septiembre, debió esperar unos días más, pues se analiza si sustituirá a la Secretaría de la 
Contraloría o se queda como un organismo autónomo con una jerarquía superior. De acuerdo con información recabada 
por Excélsior, el propósito del posible cambio en el tamaño y diversificación del gabinete presidencial es mejorar la 
atención a temas, áreas o problemas que en los últimos años han exigido una atención especial, como 
telecomunicaciones y recursos hidráulicos, pero también atender la viabilidad de peticiones hechas en varias ocasiones, 
como son los casos de las secretarías de Ciencia y de la Mujer, las cuales ya han sido planteadas y que ahora también 
fueron impulsadas por los sectores involucrados. Todo ello tendrá el sustento especial, para decidir su creación o no, en 
la verdadera necesidad que tenga el país de esas dependencias, pero también en el cumplimiento prioritario que busca 
demostrar Enrique Peña Nieto en su gobierno. El área social es considerada prioritaria. Así, la transformación del sistema 
de salud, educación y asistencia social van de la mano del planteamiento de productividad y crecimiento económico, pues 
se busca que las mejoras macroeconómicas tengan un reflejo directo en la calidad de vida de la población. Hacia la 
productividad El Programa Oportunidades se encamina hacia un cambio que refleje esa relación entre la asistencia 
social y la productividad, pues se planea que incluya el crédito solidario a la palabra, con el objetivo de crear 
microempresas que a su vez incidan en la generación de empleos, principalmente en las zonas más marginadas del país, 
y no en las zonas urbanas, pues el objetivo es precisamente atender a los más desprotegidos. También se encuentra en 
la mesa de análisis la creación de las llamadas Brigadas de Pobreza Cero, que irán a las zonas más marginadas para 
detectar cuáles son las condiciones que se viven y si existen posibilidades de autoempleo, con ayuda no sólo 
gubernamental, sino con la participación de organizaciones y empresas sociales. Oportunidades ampliaría también la 
entrega de becas para la educación básica y de capacitación para los adultos mayores. Cambios estructurales En el 
escritorio del equipo de transición también está la modificación del gabinete, es decir, con la bifurcación de algunas 
secretarías y la creación de otras. Por ejemplo, la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) sería dividida en 
dos. Una parte que puede denominarse Secretaría de Telecomunicaciones, que atenderá sólo lo referente a telefonía, 
radio y televisión. La otra es para dedicarla a la Infraestructura y Transporte, es decir, encargada de la construcción y 
diseño de carreteras y todos los medios de comunicación terrestre y aérea. Otra que está en una situación similar es la 
Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación. El proyecto que es analizado consiste en 
crear una Secretaría de Pesca y Recursos Hidráulicos, y dejar otra con la denominación agropecuaria, desarrollo rural y 
alimentación. Las secretarías de Salud y de Educación Pública también están en análisis de sus estructuras, para atender 
mejor temas como el Seguro Popular y la Educación Superior. En el rubro de la creación de dependencias del gobierno 
federal están la de Ciencia y Tecnología, que prevé la desaparición del Conacyt, y que es una demanda constante de la 
comunidad científica para que esas tareas dejen de pertenecer a la Secretaría de Educación Pública. En cuanto a una 
secretaría destinada a la Mujer, de concretarse eliminaría al Instituto Nacional de las Mujeres. Una atención especial la 
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tiene la posible Secretaría de la Presidencia de la República, cuyo perfil se planea similar al de un Jefe de Gabinete que 
existe en otros países y que es para la coordinación de gabinete y potestad sobre el presupuesto del gobierno federal. En 
caso de aprobarse esta propuesta, la Oficina de la Presidencia desaparecerá. En la administración pública federal la 
Secretaría de la Presidencia ya existió: la última vez que operó fue durante la administración de Luis Echeverría. Mientras, 
la lluvia de nombres de los posibles secretarios  se intensifica, y a políticos como Luis Videgaray, Jesús Murillo Karam y 
Miguel Osorio Chong se les menciona como seguros integrantes del gabinete. A Emilio Lozoya se le menciona para la 
embajada de México en EU o la Oficina de la Presidencia, y a David López en Comunicación Social de Los Pinos. Afinan 
cambios Éstos son algunos de los cambios que están en la mesa de análisis del equipo de transición de Enrique Peña 
Nieto. De estreno Serían creadas las secretarías de: Telecomunicaciones. Pesca. Ciencia. De la Mujer. De la Presidencia. 
Así como la Comisión Nacional Anticorrupción. A cirugía Algunos de los casos anteriores implican la división o 
desaparición de secretarías para mejorar funciones, como: Comunicaciones y Transportes. Secretaría de Agricultura, 
Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación. Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología. Instituto Nacional de las 
Mujeres. Oficina de la Presidencia de la República. (Leticia Robles, primera plana) 

La Jornada-La SG, atorada en resolver conflictos políticos y sociales: La Secretaría de Gobernación (SG) 
disminuyó su capacidad de resolver conflictos políticos y sociales, parte sustancial de su responsabilidad. En el periodo 
2008-2009, las cifras ofrecidas por esta dependencia mostraron en esta tarea una efectividad de 66 por ciento, mientras 
en el lapso correspondiente al sexto informe de labores (septiembre 2011-agosto 2012) el nivel está en 33.7 por ciento 
(página 45). La administración calderonista heredará al menos 112 conflictos de impacto nacional y regional al gobierno 
entrante, encabezado por el priísta Enrique Peña Nieto; en la dependencia de Bucareli frecuentemente aducen que la 
solución a los mismos es jurisdicción de instancias y funcionarios estatales y municipales, aunque presumen que en todos 
los casos se logró la distensión. Según esta tabla, hay 26 asuntos del campo, cinco educativos, 15 de gobiernos locales, 
11 laborales y 42 sociales. Eso sí, por documentos no paran en Gobernación. En los meses recientes elaboraron 758, y 36 
carpetas de seguimiento de acuerdos. En el quinto informe se enlistaban, como conflictos en curso, algunos añejos como 
el de Los Chimalapas o el del magisterio oaxaqueño, pero en el sexto reporte, correspondiente al cierre del sexenio, la 
lista exhibida es más pequeña. No se menciona, por ejemplo, el recuento en el área de Juegos y Sorteos, donde la propia 
dependencia ha reconocido –como ocurrió tras el incendio del Casino Royale, que dejó medio centenar de muertos– la 
existencia de desorden como fuente de corrupción. Tampoco alude al conflicto derivado del cierre de Mexicana de 
Aviación; si bien las dependencias que llevan el caso son las secratarías de Comunicaciones y del Trabajo, era común que 
hasta el despacho del Palacio Covián llegaran las videoconferencias interinstitucionales para atender el caso. Del conflicto 
derivado de la extinción de Luz y Fuerza del Centro (LFC), en octubre de 2009, pese a que en los hechos siguen 16 mil 
trabajadores en resistencia, el reporte plantea que se ha propiciado la distensión de esta problemática, al canalizar la 
demanda (de ex trabajadores) a instancias correspondientes. Gobernación no fue extensa en este apartado; sólo enlista, 
como parte de los asuntos atendidos, lo relacionado con migrantes guatemaltecos en Tenosique, Tabasco; atención de 
afectados por la sequía; comunidades indígenas del Distrito Federal; conflicto minero en Aquila, Michoacán; planta 
termoeléctrica en Petacalco, Guerrero; recuperación de predio en la reserva ecológica Lago de Texcoco, y continuidad al 
programa federal rescate a la Selva Purépecha. El actual titular de la dependencia, Alejandro Poiré, fue el quinto en 
ocupar este cargo durante el sexenio de Calderón; frecuentemente subraya que la mayor parte de los asuntos que pasan 
por Bucareli tienen que ver con problemáticas regionales, cíclicas o históricas. Una revisión de los seis informes anuales 
de la SG revela que hay una disminución de lo que la propia dependencia califica de eficiencia. La responsable directa de 
esta actividad es la Subsecretaría de Gobierno, por la cual también han desfilado varios titulares (Abraham González, 
Gerónimo Gutiérrez, Roberto Gil, Juan Marcos Gutiérrez, y actualmente Obdulio Ávila), lo que ha traído cambios de 
equipos y estrategias. Mucho papel Al inicio del sexenio, Gobernación elaboró 893 escenarios políticos y mil 244 
recorridos preventivos ; en 2012, los documentos de trabajo e informativos fueron mil 528. Para el segundo informe puso 
énfasis en conflictos como los de los indígenas chiapanecos, Los Chimalapas o los registrados en organizaciones 
gremiales. Ya a la mitad de la administración (2008-2009) dio cuenta de 126 conflictos atendidos, de los cuales se 
solucionaron –aseveró Gobernación– 80. Durante el periodo del primero de septiembre 2008 al 31 de agosto de 2009, se 
atendió ciento por ciento de los 126 conflictos presentados ante la SG, de los cuales fueron solucionados 80 asuntos, lo 
que representa 66 por ciento de efectividad. En tanto que los expedientes restantes se encuentran en etapa de 
distensión, sujetos a diversos plazos y condiciones ante las instancias correspondientes, indica el tercer informe de 
labores (página 28). Para el cuarto reporte (2009-2010) se aludió a la existencia de 136 conflictos, de los cuales se 
concluyeron 78, es decir, 57.3 por ciento de eficiencia en la solución de los mismos. En ese texto apareció por primera 
vez el conflicto de LFC, y también el discurso repetido hasta ahora: Se instaló la mesa permanente de diálogo. (Fabiola 
Martínez, primera plana) 
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Criterio-Sin fecha para encuentro de gobernadores del PRD con Peña Nieto;  Osorio Chong: Miguel Ángel 
Osorio Chong, coordinador general de Diálogo Político y de Seguridad en el equipo de transición reconoció que no hay 
fecha para el encuentro entre el presidente electo, Enrique Peña Nieto y gobernadores del PRD. "Tampoco traemos 
ninguna exigencia, ningún apuro al propio PRD. Quiero decirles que estamos dando al tiempo que ellos consideren, sé 
que ellos se reúnen cotidianamente y de ahí sacarán algún acuerdo si hay interés de reunirse o no con el presidente", 
sentenció. Entrevistado en el marco del segundo informe del gobernador, César Duarte, el ex mandatario de Hidalgo 
admitió que tampoco se ha planteando reunirse con los legisladores perredistas en la Cámara de Diputados. "No se ha 
planteado ni siquiera el encuentro, entonces no se ha planteado el lugar donde se pueda realizar", precisó. No obstante, 
aclaró que sí hay diálogo con los partidos de la Revolución Democrática (PRD) y Acción Nacional en las cámaras, e 
incluso “se ha dado un mejor diálogo”. Admitió que una cámara “no puede vivir sin acuerdos mínimos", pues eso es 
lógica pura de política necesaria para salir adelante en las reformas y transformaciones que requiere el país. Osorio 
Chong admitió que hay muchas reformas pendientes que impulsará la administración de Enrique Peña Nieto, por lo que -
dijo- haremos política para que puedan aprobarse". Empero, sostuvo que no dejarán sólo la responsabilidad en las 
cámaras, sino que lo que se pretende es compartirla “a partir de saber que él será el que presidirá la República, pero que 
también necesitará de acuerdos y consensos”. Por otra parte, tras comentar que hay un avance importante en la 
transición, reconoció que todavía no concluyen el diagnóstico en seguridad, pues lo están presentado por parte. " 
Respecto a si habrá una reingeniería en el gabinete de seguridad pública, aclaró que primero hay que terminar el 
diagnóstico y a partir de ello presentar lo que implementará el próximo gobierno. No obstante, adelantó que será un 
tema prioritario el de seguridad pública, “y por supuesto que será abordado por el propio presidente”. (redacción, 
página 18) 

Criterio-No reconoceré a Peña Nieto como presidente; AMLO: Amigas y amigos: Como todos sabemos, el Tribunal 
Electoral decidió validar la elección presidencial a pesar de las evidentes violaciones a la Constitución y a las Leyes. Muy 
poco tengo que decir sobre lo torcido del proceso electoral porque casi todo es de dominio público. Si acaso subrayo, 
aunque tampoco es novedad, que se violó el artículo 41 de la Constitución que establece que las elecciones deben ser 
libres y auténticas. El distintivo de esta contienda fue el uso del dinero a raudales para comprar millones de votos. En los 
hechos, el candidato del PRI rebasó por mucho, los topes de gastos de campaña que establece la ley y, aunque se 
demostró el uso de dinero de procedencia ilícita, prevaleció el cinismo y la impunidad. Tampoco hubo equidad en la 
actuación de los medios de comunicación. Por el contrario, la mayoría de los periódicos, la radio y, sobre todo, la 
televisión, en especial Televisa y Milenio, se convirtieron en los principales patrocinadores de Peña Nieto. Ante estas 
violaciones, las autoridades electorales siempre se hicieron de la vista gorda. Los Consejeros del IFE y los Magistrados del 
TRIFE demostraron que son personajes sin convicciones, acomodaticios, seleccionados a modo para formar parte del 
engranaje del régimen antidemocrático que predomina. Se podrá replicar que esto ya lo sabíamos y que a pesar de ello, 
decidimos participar en la contienda. Sin embargo, puedo argumentar que siempre debe intentarse la transformación por 
la vía pacífica y electoral. Respeto otros puntos de vista, pero no considero a la violencia como alternativa. Pienso que 
produce más sufrimiento y se terminan imponiendo con mayor facilidad quienes no tienen la razón, pero cuentan con la 
fuerza para reprimir. La violencia en vez de destruir al régimen autoritario lo perpetúa. Al mismo tiempo, mantengo la 
convicción de que, aún en condiciones adversas, enfrentando a los poderes más siniestros, se pueden lograr cambios 
profundos siempre y cuando exista una voluntad colectiva dispuesta a ejercer a plenitud sus derechos y a no permitir 
ningún régimen de opresión. Sostengo que cuando el pueblo decide ser dueño y constructor de su propio destino, no hay 
nada ni nadie que pueda impedirlo. Pero este proceso virtuoso de toma de conciencia y participación ciudadana, no es 
fácil de lograr. Lleva tiempo, requiere de mucho trabajo educativo con la gente y de predicar con el ejemplo; exige 
temple, convicciones y perseverancia. Quienes estamos en esta causa, debemos saber que llegar al gobierno para 
mantener el régimen dominante es relativamente fácil, pero el triunfo de la justicia sobre el poder implica fatigas y 
confrontación política. Los procesos de cambios estructurales suelen ser lentos y complicados, pero son indispensables y 
gloriosos. Basta con recordar la historia: Hidalgo proclamó la abolición de la esclavitud y ese anhelo de justicia se hizo 
realidad un siglo después. Las reformas liberales se consumaron luego de 30 años de cruentas luchas internas y de 
invasiones extranjeras. En 1910, Francisco I. Madero convocó al pueblo a la Revolución para derrocar a la dictadura 
porfirista con el lema del Sufragio Efectivo y, aún cuando se avanzó en la atención de demandas sociales, todavía no hay 
democracia en México. De modo que no es sencillo lograr una transformación pacífica y profunda como la que nosotros 
queremos y necesita el país. Hay que enfrentar intereses creados muy poderosos que se oponen de manera rotunda a 
perder sus privilegios. Los defensores del régimen de corrupción imperante, como lo vimos en las recientes elecciones, 
utilizan todo su poderío: sus medios de comunicación, sus relaciones de complicidad y, sobre todo, cuantiosos recursos 
económicos. A esa prepotencia hay que agregar, y eso es lo que más les ayuda, el atraso político y la pobreza extrema 
que se padece en el país. Tenemos que aceptar que todavía hay muchos mexicanos, de todas las clases sociales, 
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susceptibles al engaño y a la manipulación. Están, por ejemplo, y lo digo de manera respetuosa, quienes en las pasadas 
elecciones decidieron no apoyarnos porque creen en las vulgaridades y calumnias que difunden de nosotros los voceros 
de los dueños de los medios de información. Sin embargo, no fue la desorientación lo que más influyó para impedir el 
cambio de régimen, en esta ocasión, lo determinante fue el uso del dinero para traficar con la pobreza de la gente. Ya 
hemos visto cómo Peña Nieto, con sus patrocinadores y cómplices, obtuvieron la mayoría de los votos en el medio rural y 
en las colonias marginadas del país. No se trata de juzgar a quienes por necesidad venden su voto. La perversidad es de 
aquellos que, valiéndose del hambre y de la miseria, compran la voluntad de los desposeídos. Esta es, sin duda, la mayor 
inmoralidad que se registró durante la elección presidencial y, al mismo tiempo, este es el gran desafío que tenemos por 
delante, porque si no hacemos nada para contrarrestar esta práctica inhumana y corrupta, nunca habrá una auténtica 
democracia en nuestro país. Permitir a los poderosos que, encima de empobrecer al pueblo, se beneficien electoralmente 
de sus carencias, es aceptar que se instaure un sistema de esclavitud moderna en el que, entre más miserable y 
debilitado se mantenga al pueblo, menos esfuerzos serán necesarios para oprimirlo. En otras palabras, tolerar este 
retroceso significa dejar que los pobres se conviertan en peones y que haya amos que les compren su libertad. Enfrentar 
esta infamia es una razón más para seguir adelante. Aquí es oportuno recordar que luchamos por ideales, no por cargos. 
Por más que nos haya dolido este nuevo fraude, no debe haber motivo para el desaliento y la rendición. Por el contrario, 
debemos sentirnos orgullosos de tener la encomienda de regenerar la vida pública y lograr el renacimiento moral de 
México. Además, hay que tomar en cuenta que, en poco tiempo, hemos avanzado mucho. Nuestro movimiento ha 
contribuido a cambiar la mentalidad de amplios sectores del pueblo de México. Hemos puesto al desnudo al actual 
régimen con sus formas de control y manipulación. Se ha hecho evidente que el PRI y el PAN representan lo mismo. Que 
no hay diferencia entre Elba Esther Gordillo, Carlos Salinas, Ernesto Zedillo, Vicente Fox, Diego Fernández de Cevallos, 
Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto. Ahora se sabe más sobre los que verdaderamente mandan y hay más claridad 
sobre su proceder y avaricia. Esto ha sido, estimo, la mayor aportación social y política de nuestro movimiento. 
Tengamos presente que no se puede cambiar lo que no se conoce y lo que bien se comprende, difícilmente se olvida. 
Fruto de este trabajo de concientización es el despertar de muchos ciudadanos de las clases medias, que en las pasadas 
elecciones por primera vez nos dieron su respaldo. Aquí aprovecho para mandarles el mensaje de que nunca 
traicionaremos su confianza. Somos testigos, también, del surgimiento del movimiento estudiantil de nuestro tiempo, el 
#YoSoy132. Estos jóvenes han sabido estar a la altura de las circunstancias, han levantado el orgullo de muchos otros y 
les han dado poderosas razones para luchar por el derecho a la información, la justicia y por la democracia. Es un 
movimiento limpio, auténtico, independiente y creativo. Al grado que podemos proclamar que ya se tiene relevo 
generacional. Abro un paréntesis para reconocer que hubo ciudadanos de todos los sectores que nos ayudaron a 
convencer a empresarios y a integrantes de clases medias, que debido a las campañas de desprestigio, mantenían una 
mala imagen de nosotros. Solo menciono, por no poder hablar de todos, a Alfonso Romo, Demián Bichir, León Larregui, 
Epigmenio Ibarra, Luis Mandoki, Manuel Clouthier, Dolores Heredia, Tomás López Rocha, Paco Ignacio Taibo, Lorenzo 
Rojas Guzmán y María Antonieta Laso. También va a quedar para la historia el gabinete que presentamos, por la 
honestidad y experiencia de las personas que propusimos: Marcelo Ebrard, Rogelio Ramírez de la O, Juan Ramón de la 
Fuente, Claudia Sheinbaum Pardo, Javier Jiménez Espriú, Fernando Turner, Adolfo Hellmund López, María Luisa Albores, 
René Drucker Colín, Víctor Suárez Carrera, Sergio Rodríguez Cuevas, José Agustín Ortiz Pinchetti, Genaro Góngora 
Pimentel, Miguel Torruco Marqués, Raquel Sosa Elízaga, Bertha Elena Luján Uranga, Bernardo Bátiz Vázquez, Manuel 
Mondragón y Kalb, Elena Poniatowska Amor, Jorge Eduardo Navarrete López y el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas 
Solórzano. En contraste, ya estamos viendo que en el gobierno de Peña Nieto ocuparán los puestos más altos, los 
hombres y las mujeres del más bajo nivel moral. Pero, sobre todo, agradezco a los cerca de 16 millones de mexicanos, 
que expresaron con su voto su firme decisión de abolir el actual régimen de corrupción, injusticias y privilegios. Estoy 
seguro que, aún con los resultados oficiales, están satisfechos por haber actuado con dignidad y decoro, y no formar 
parte del mundo de la sumisión y del conservadurismo. A todos les digo que nadie se desanime, que no debemos decir 
adiós a la esperanza. Tengo elementos para afirmar que el actual régimen está en su fase terminal, ya caducó; carece de 
consenso. La mayoría de los mexicanos no lo respalda, aunque muchos no lo expresen abiertamente. Baste decir que a 
pesar de tratarse del supuesto regreso del PRI a Los Pinos, la gente no festejó, al contrario, hay duelo nacional. El pueblo 
tiene un instinto certero y sabe que por desgracia nada bueno se puede esperar, que continuará el empobrecimiento, la 
corrupción, la inseguridad y la violencia. A los hombres del régimen solo les queda el dinero y el aparato de manipulación 
y de fuerza. Pero el dinero no lo es todo, no es Dios, deja de dominar en la medida en que la gente va tomando 
conciencia. Ahí está el ejemplo de millones de pobres que, a pesar de sus necesidades, no vendieron su voto. Asimismo, 
el control que ejercen los potentados a través de los medios de comunicación es, cada vez, menos determinante. El caso 
Peña Nieto es un ejemplo; pensaron que bastaba con la publicidad, con lo mediático y no les resultó, tuvieron que 
recurrir a la compra de voluntades. Y, en cuanto al uso de la fuerza, es cosa de no caer en ninguna provocación y no 
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olvidar lo que dijo Talleyrand a Napoleón: “Las bayonetas sirven para todo, menos para sentarse en ellas”. De modo que, 
ánimo, es poco lo que falta. Uno, dos, tres, seis años, una década, son como un suspiro, representan un abrir y cerrar de 
ojos en la historia nacional. Quienes luchamos por una transformación que servirá a varias generaciones, debemos 
aprender a medir el tiempo de un modo distinto. No nos debe preocupar tanto, cuanto dure consumar la obra de 
transformación. Lo importante es no dejar de caminar hacia ese ideal. Si tenemos la fuerza necesaria para resistir, 
veremos el triunfo de nuestra causa y, en cualquier circunstancia, habremos ayudado mucho a quienes vienen detrás de 
nosotros para lograr el cambio anhelado. Amigas y amigos: Por estar concentrado en la defensa de nuestro juicio de 
inconformidad para demandar la invalidez de la elección presidencial, no respondimos a las interrogantes en cuanto al 
futuro de nuestro movimiento, pero ahora es el momento de hablar sobre lo que sigue. Empiezo con lo obvio: diciendo 
que lucharemos hasta alcanzar el objetivo superior de transformar a México. Con mucha claridad, hace unos días expresé 
mi rechazo al fallo del Tribunal Electoral que declaró válida la elección presidencial. Dije que nunca vamos a jugar el 
papel de paleros del régimen antidemocrático. Por el contrario, lucharemos siempre por abolirlo. Considero que haríamos 
mal en darle vuelta a la página, como si nada hubiese pasado. Sería tanto como prestarnos para dejar cancelada, en los 
hechos, la vía democrática. En consecuencia, reitero, no voy a reconocer a Peña Nieto como presidente legítimo de 
México. Esta postura forma parte, como aquí se ha dicho, del plan de desobediencia civil, que incluye el compromiso de 
seguir luchando bajo el principio de la no violencia, sin caer en provocaciones, sin afectar a terceros y, sobre todo, de 
oponernos por medios pacíficos a la aplicación de las llamadas reformas estructurales como la laboral, la fiscal, la 
energética y todas aquellas medidas que se tomen en contra de los intereses del pueblo y de la nación. También debe 
quedar de manifiesto que vamos a proteger a los jóvenes, a los luchadores sociales y a cualquier ciudadano u 
organización que padezca del acoso del régimen autoritario. No permitiremos la violación de los derechos individuales y 
colectivos de los mexicanos. Vamos a seguir trabajando en el fortalecimiento del Movimiento Regeneración Nacional, 
MORENA. El día de hoy, se ha dado a conocer la convocatoria para elegir a los órganos de dirección en los estados, así 
como al Consejo y al Comité Ejecutivo Nacional de MORENA. Además, en los congresos distritales que se celebrarán a 
partir del día 12 de septiembre, entre todos decidiremos, de manera democrática, si MORENA continúa como asociación 
civil o se constituye en partido político. En lo que a mí respecta, voy a participar el 15 de septiembre como delegado 
efectivo en la asamblea donde me corresponde, en Copilco, de esta ciudad. Invito a todos a que sean parte de los 125 
mil delegados que participaremos en los 300 congresos distritales que se llevarán a cabo en todo el país. También 
informo que asistiré del 10 de octubre al 11 de noviembre a los 32 congresos estatales y, desde luego, estaremos 
presentes en el congreso nacional que celebraremos el 19 y 20 de noviembre. De modo que lo primero será consolidar la 
organización interna de MORENA, manteniendo el carácter de movimiento amplio, plural e incluyente. Es decir, MORENA 
continuará siendo un espacio abierto a todos los ciudadanos, corrientes de pensamiento y clases sociales. MORENA 
seguirá sembrando ideas y haciendo conciencia. Fortaleciendo valores culturales, morales y espirituales. En esta nueva 
etapa se pondrá énfasis en la formación política de los jóvenes. Se mantendrá el periódico Regeneración y se continuarán 
usando las redes sociales para difundir nuestro proyecto, fijar posiciones y contrarrestar la propaganda de los medios de 
información al servicio del régimen. Con MORENA defenderemos a los que sufren injusticias, protegeremos a los débiles y 
cuidaremos el patrimonio nacional, herencia de las futuras generaciones. Y hay algo en especial que evitaremos con toda 
nuestra fuerza: la privatización del petróleo. Adelanto que nos opondremos a cualquier reforma al artículo 27 
Constitucional, para entregar el petróleo a particulares, nacionales y extranjeros. Amigas y amigos: En lo que a mí 
corresponde, en esta nueva etapa de mi vida, voy a dedicar toda mi imaginación y trabajo a la causa de la 
transformación de México. Lo haré desde el espacio que representa MORENA, por esta razón me separaré de los partidos 
del movimiento progresista. No se trata de una ruptura, me despido en los mejores términos. Me separo de los partidos 
progresistas con mi más profundo agradecimiento a sus dirigentes y militantes. Agradezco todo el apoyo que recibí de 
militantes y dirigentes del partido Movimiento Ciudadano, antes Convergencia. Estoy obligado a decir que en los 
momentos más difíciles, siempre contamos con el respaldo decidido de militantes y dirigentes del Partido del Trabajo, del 
PT, en particular, de su dirigente, Alberto Anaya. Agradezco, en especial, a los militantes y dirigentes del PRD, partido en 
el que me tocó participar desde su fundación, del cual fui dirigente y en el que milité durante estos últimos 23 años. 
Tengo en el PRD muchos amigos, que en todo momento me dieron su confianza y respaldo y, en correspondencia, 
considero que les di lo mejor de mí y los representé con entrega y dignidad. Estamos a mano y en paz. Estoy seguro que 
esta decisión ayudará a renovar y a fortalecer al movimiento progresista. Además, siempre que se trate de la defensa del 
pueblo, del patrimonio nacional y de luchar por la transformación del país, estaremos dispuestos a caminar juntos y 
llegaremos a acuerdos para actuar como una sola organización. Amigas y amigos: Iniciamos una nueva etapa. Vamos a 
recomenzar porque así lo exigen las circunstancias. Hagámoslo con el mismo entusiasmo de siempre. Sigamos 
despertando y organizando a los ciudadanos. Que no nos angustie y detenga el qué dirán nuestros adversarios. Lo más 
importante es sentirnos bien con nosotros mismos, con nuestras conciencias y con el prójimo. Comparto con ustedes mi 
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experiencia, que es semejante a la de muchos otros luchadores sociales. Llevamos años batallando, trabajando con 
intensidad, avanzando y recibiendo reveses. Hemos aprendido que, aun en condiciones adversas, con el predominio del 
régimen antidemocrático, se va avanzando en la creación de conciencia, en la organización del pueblo y en la conquista 
de espacios políticos. Una prueba de ello, por solo poner un ejemplo, es el triunfo del movimiento progresista en 
Tabasco. Es memorable que este año a pesar del caudal de dinero utilizado para la compra de votos y otras trampas, el 
pueblo de mi tierra y de mi agua dijo basta y se pudo ganar la gubernatura del estado, luego de 80 años ininterrumpidos 
de gobiernos priistas. Esta experiencia es, repito, una prueba de que se pueden ir obteniendo victorias parciales, al 
mismo tiempo que se van creando las condiciones para alcanzar el hermoso ideal de ver triunfar la justicia sobre el 
poder. La fórmula es luchar, resistir, no claudicar, avanzar, caer y levantarse, recomenzar y así, hasta la victoria final. 
Todo depende de no perder la fe o desmoralizarse, de comprender que los procesos de transformación son tardados pero 
sublimes; hacernos a la idea de asumirlos como forma de vida porque hasta en lo personal producen dicha y grandeza. 
Es decir, podemos ser felices si dedicamos nuestra existencia a procurar el bienestar y la felicidad de otros. Además, la 
vida es demasiado corta para desperdiciarla en cosas que no valen la pena. Amigas y amigos: Créanme que estoy 
consciente del coraje, el desánimo, la impotencia y malestares del alma que sienten millones de mexicanos luego de este 
nuevo fraude electoral. Pero debemos superar todas estas tristezas y decepciones, pensando que nada es en vano, hasta 
en las peores circunstancias, nuestra noble labor significa limpiar el camino a las futuras generaciones, a nuestros hijos, a 
nuestros nietos, es promover la aurora, la llegada de una nueva vida, de una patria nueva, del reino de la justicia y del 
humanismo. Y a los dirigentes sociales y políticos de nuestro movimiento, les recuerdo que debemos guiarnos por valores 
más elevados que nuestros propios intereses personales. Aunque a algunos les pueda parecer una utopía, nada se puede 
hacer sin ideales. Cuando pensemos que no se puede, recordemos que Hidalgo enseñó que “el pueblo que quiere ser 
libre lo será, que el poder de los reyes es demasiado débil cuando gobiernan contra la voluntad de los pueblos”. Y 
cuando no tengamos lo suficientemente claro los motivos de nuestra lucha, no olvidemos las palabras de Morelos, 
cuando les dijo a sus allegados: “Quiero que hagamos la declaración de que no hay otra nobleza que la de la virtud, el 
saber, el patriotismo y la caridad; que todos somos iguales, pues del mismo origen procedemos; que no haya privilegios 
ni abolengos. Que todo el que se queje con justicia tenga un tribunal que lo escuche, lo ampare y lo defienda contra el 
fuerte y el arbitrario. Que como la buena ley es superior a todo hombre, las que dicte nuestro Congreso deben de ser 
tales a que obliguen a constancia y patriotismo, moderen la opulencia y la indigencia, y de tal suerte se aumente el jornal 
del pobre, que mejore sus costumbres, alejando la ignorancia, la rapiña y el hurto. Que se eduque a los hijos del labrador 
y del barretero, como a los del más rico hacendado y dueño de minas”. Y cuando necesitemos fortalecer nuestras 
convicciones, emulemos a Juárez cuando decía “que el enemigo nos venza o nos robe, si tal es nuestro destino; pero 
nosotros no debemos legalizar un atentado entregándole voluntariamente lo que nos exige por la fuerza”. Y cuando nos 
falte idealismo, pensemos en ese extraordinario luchador social, Ricardo Flores Magón, que decía: “Cuando muera, mis 
amigos quizá escriban en mi tumba: ‘aquí yace un soñador’, y mis enemigos: ‘aquí yace un loco’. Pero no habrá nadie 
que se atreva a estampar esta inscripción: ‘aquí yace un cobarde y un traidor a sus ideas’”. Por todas estas 
consideraciones, aquí, en el Zócalo, corazón político y cultural de la República, decimos a los cuatro vientos que no 
claudicaremos. Que con la misma fe de siempre, vamos de nuevo a entregarnos al fecundo trabajo de despertar a los 
que faltan para que todos juntos logremos el renacimiento de México. (redacción, página 19) 

Criterio-Beltrones: fue inédito reajustar la ley laboral: Manlio Fabio Beltrones, coordinador del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) en la Cámara de Diputados, celebró la aprobación de la reforma laboral y que haya sido 
procesada, de manera inédita, en un plazo de menos de 30 días, como lo establece la Constitución para las iniciativas 
preferentes. “No obstante el lamentable incidente que afortunadamente fue aislado y superado (la toma de tribuna en 
San Lázaro), hemos tenido un proceso legislativo inédito en cuanto a la agilidad de tramitar una reforma de gran 
trascendencia para México, la cual perfila una nueva etapa de colaboración institucional entre los poderes Ejecutivo y 
Legislativo”, expuso. Según el priísta, con la aprobación de la reforma laboral queda claro que en la democracia 
funcionan los mecanismos institucionales necesarios para procesar, en un marco de pluralidad, las transformaciones que 
el país necesita. El legislador afirmó que quedó atrás la idea de que en el Poder Legislativo es imposible discutir temas 
complejos y conciliar intereses en beneficio de México. A pesar de que la reforma dejó fuera el tema de la transparencia 
en los sindicatos, el sonorense se congratuló de que se haya podido modernizar una legislación con más de 40 años de 
antigüedad, sin alterar el respeto a la libre asociación sindical. (redacción, página 20) 

Criterio-Ooootra vez ordena tribunal federal captura de Napo Gómez Urrutia: El Tribunal Federal refrendó la 
existencia del delito de desvío de 55 millones de dólares del fideicomiso minero, por lo que ordenó la captura de los 
líderes como consecuencia de una sentencia de amparo que, alegando motivos formales, los habría amparado. El 
representante legal de los trabajadores mineros afectados por el desvío del fondo minero, Agustín Acosta Azcón, informó 
que el magistrado del 6 Tribunal Unitario en materia penal del primer circuito, Miguel Ángel Aguilar López, refrendó la 
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acusación que pesa contra el dirigente minero Napoleón Gómez Urrutia.El mismo procedimiento también es contra el 
extesorero del gremio, Héctor Félix Estrella, por desviar esa cantidad de recursos que pertenecían al fideicomiso minero y 
que estaban destinados a sus trabajadores sindicalizados a las empresas vinculadas al Grupo México. En un comunicado, 
indicó que el magistrado del 6 Tribunal Unitario ordenó primero, el 18 de septiembre, la captura del extesorero Héctor 
Félix Estrella y días después, el 25 de septiembre, la aprehensión de Gómez Urrutia. El mandamiento judicial solicitó a 
elementos de la Policía Federal Ministerial de la Procuraduría General de la República (PGR) proceder a la localización y 
captura de los inculpados pertenecientes al Sindicato Nacional de Trabajadores Mineros, Metalúrgicos, Siderúrgicos y 
Similares de la República Mexicana. Luego de su captura deberán llevarlos directamente el Reclusorio Varonil Oriente 
para ponerlos a disposición del juez de la causa para que enfrenten la acusación, resaltó. Acosta Azcón recordó que 
Gómez Urrutia lleva ya más de seis años prófugo de la justicia y refugiado en la ciudad de Vancouver, Canadá, donde se 
sabe ha solicitado la residencia legal en aquel país. De manera repetida, el gobierno de México ha solicitado la extradición 
de Gómez Urrutia. (redacción, página 20) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S    NACIONALES   

Milenio-El asalto a la razón… 

Pánico de los intolerantes al debate: Además de haberse confirmado la cobardía con que los machos “progres” usan 
a mujeres como carne de cañón, el asalto del viernes a la tribuna de la Cámara de Diputados para impedir el debate de 
reformas a la ley laboral permitió conocer a un Manlio Fabio Beltrones distinto al habitualmente ponderado y terso: “Ni 
ahora ni más adelante permitiremos que manifestaciones violentas, de barbarie de auténticas tribus secuestren el 
Congreso. México merece un mejor destino del que estos farsantes están preparando…” Hombre de Estado, político de 
25 horas diarias, el coordinador de la diputación federal del PRI argumentó: “Lo que menos necesita México es que lo 
hagan en un recinto donde debemos procurar que exista diálogo”. Sin mencionar el problema endémico del PRD, llamó a 
tomar en cuenta que los toma-tribuna suelen, “con malas costumbres”, secuestrar a su partido, pero “no lograrán” hacer 
lo mismo con la Cámara de Diputados. “No nos dejaremos amedrentar por minorías. Esta no es su casa, en donde 
pueden actuar violentamente…”, les advirtió. ¡Chíngale! El mismísimo pastor de los diputados perredistas, Silvano 
Aureoles, había pintado su raya del comportamiento porril de más de 50 del centenar de “coordinados” que traicionaron 
el acuerdo de debatir la propuesta de reforma laboral: “No es la postura de la coordinación ni la de la mayoría del grupo 
parlamentario”, dijo, porque lo acordado fue “no subir a tribuna, y menos arrebatar el micrófono al presidente de la Mesa 
Directiva; eso no puede ser…” Avergonzado, pero explicablemente indignado, el ex candidato a la gubernatura de 
Michoacán capoteó así el bochornoso debut de sus impresentables correligionarios: “No es que se me salga de las 
manos, pero hay un grupo que no acata los acuerdos (…). Nosotros, mayoritariamente en el PRD, no estamos de 
acuerdo”, porque lo pactado era pararse “frente al pleno, entonar el Himno Nacional y dar la discusión de los temas. No 
nos íbamos a marginar ni a reservar para discutir lo sustantivo de esta reforma laboral”. Pero fue otro diputado, el ex 
perredista y ahora verde Tomás Torres Mercado, quien hizo notar la deshonestidad intelectual de quienes, desde el PRD, 
simulan luchar por los trabajadores con su tajante rechazo a las reformas laborales: “Nadie puede llamarse excluido”, 
dijo. “Solo en las antidemocracias no se le da la voz a la oposición. Podrán no coincidir, pero no pueden evitar dar el 
debate. No pueden juzgar sin que la gente se entere de qué es lo que ahora aquí cuestionan. No le mientan a la gente”. 
Sabedor de los usos y costumbres perredianos, justificó el apoyo de su bancada con un tapón de boca: “Vamos a votar a 
favor del sentido del dictamen, y lo hacemos en congruencia, no como los que se cobijan en las banderas de los pobres y 
de los desposeídos, de los desempleados, pero dejan de pagar las cuotas del Seguro Social de los que emplean en el 
proceso político electoral…” Aguas, pues, con quienes gimotean dizque “por los trabajadores”.  (Carlos Marín, primera 
plana) 

Milenio-La Historia en Breve… 

Y eso que hace 17 años no había 'guerra de Calderón', Graco: A Sergio Mora Padilla, dueño de una tienda de 
motocicletas, lo tuvieron secuestrado 30 días. Su padre, Guillermo Mora, transportista, comerciante de verduras y 
legumbres, había corrido la misma suerte. La familia vendió su flotilla de camiones para pagar los rescates. Cuando 
recuperaron a Sergio, se marcharon de Cuautla. En junio de 1994, Noé Martínez López, abarrotero, comercializador de 
semillas y dueño de dos hoteles, pagó lo que le pidieron por la libertad de su hijo Noé. Un año después, padre e hijo 
fueron secuestrados de nuevo, al parecer por la misma gente. Volvieron a pagar y se largaron de Morelos. Se fueron 
también don José Luis, de Carrocerías Aroche, el agricultor Humberto Rodríguez, el avicultor Jesús Ramos, el llantero 
Armando Franco, el industrial José Trujillo, el arquitecto Jorge Rodríguez Duarte… Morelos vivía a finales de 1995 una 
tragedia que el gobernador Jorge Carrillo Olea y el procurador Carlos Peredo Merlo se empeñaban en negar. 
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Exageraciones, decían, propaladas por la gente del PRD. A la cabeza de los grupos y personas que presionaban y 
sacaban a la luz los horrores estaba un todavía joven, pero muy curtido político recién llegado a Cuernavaca, Graco 
Ramírez. Carrillo Olea terminó renunciando en la deshonra, Peredo Merlo pisó el penal de Almoloya. Luego de frustradas 
acometidas para ser candidato, Graco se acomodó en un vagón de segunda de la generación del fracaso. Algo tejió 
desde ahí, porque esta primavera regresó para arrasar con una muy inteligente campaña y un discurso de futuro. Hoy 
asume el gobierno de Morelos. Pide 18 meses para que se dejen de escuchar historias como las que él denunciaba hace 
17 años. Suerte. (Ciro Gómez Leyva, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que muy activa estuvo La Familia michoacana durante septiembre visitando a presidentes municipales electos de 
Guerrero que asumieron sus cargos este fin de semana. 

Ayer circuló un video en que se puede observar cómo, dramáticamente, advierten al de Teloloapan, Ignacio de Jesús 
Valladares, que si quiere que el municipio esté en paz, no se meta con ellos, “porque somos amigos, pero si actúa 
contra nosotros, va a arder Teloloapan”. 

Otro forzado a hacer contacto con los capos de la organización fue Éric Fernández Ballesteros, de Zihuatanejo. A él 
no le pidieron solamente “neutralidad”, sino le sugirieron nombres para algunos cargos, como el de Seguridad Pública. 
¿Sabe algo el gobernador Ángel Aguirre? ¿O se hará el sordo? 

:Que, cuidadoso de las formas, Graco Ramírez dispuso las mesas con sentido pragmático en la comida que ofreció en 
el Jardín Borda de Cuernavaca, previa a su toma de posesión de hoy como gobernador de Morelos. 

En la mesa principal lo acompañaron Francisco Labastida, Silvia Hernández y Jorge Alcocer. A sus compadres, los 
chuchos Jesús Ortega y Carlos Navarrete, los sentó en la mesa de enfrente. 

Graco, por cierto, se dio un último gusto antes de asumir la gubernatura. El lunes pasado estuvo en el Met de Nueva 
York, en la inauguración de la temporada de Ópera 2012-2013, disfrutando de El elíxir de amor. 

:Que quedó perfilada la estrategia de comunicación para acompañar las acciones de Enrique Peña Nieto en las 
próximas semanas. 

Cada uno de los coordinadores y vicecoordinadores del equipo de transición saldrá a explicar y detallar los temas que 
aborde el presidente electo, como lo hizo Emilio Lozoya Austin en política exterior tras la gira por América Latina. 

El siguiente al bat será Miguel Osorio Chong, con la agenda de seguridad y gobierno. 

:Que la agresión sufrida por la periodista Adela Micha el sábado en Xalapa, Veracruz, seguirá su curso en el Ministerio 
Público estatal. 

Sería el primer caso en que una acción del movimiento #YoSoy132, por la “democratización de los medios”, fuera 
sancionada legalmente. 

¿En dónde quedó el espíritu antiviolento del movimiento? 

(redacción, página 04) 

Criterio-Jaque Mate... Tomates y votos 

El Departamento de Comercio del gobierno de Barack Obama recomendó el 27 de septiembre abrogar el acuerdo con 
México que permite la entrada de tomate mexicano a los Estados Unidos. De aplicarse esta recomendación, el principal 
producto agrícola que México exporta a la Unión Americana podría perder la ventaja de ingreso sin arancel o los 
productores mexicanos tendrían que cobrar el producto a un precio mayor. 
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Los productores de Florida han sido los principales impulsores de esta medida. No sorprende así que el anuncio se haga 
en un año electoral. Florida es uno de los estados cruciales en la competencia por la presidencia de la Unión Americana. 

Cada cuatro años, cuando se llevan a cabo campañas presidenciales en Estados Unidos, las decisiones gubernamentales 
en Washington empiezan a verse marcadas por criterios electorales. No parece haber una razón técnica para la acción 
contra el tomate mexicano, el cual, dicen los tomateros de Florida, se vende a precio de dumping. Es poco probable que 
se pueda comprobar alguna práctica indebida. En caso de que se aplique alguna sanción contra el tomate mexicano, cosa 
que puede tardar varios meses, México puede acudir a los paneles de controversia del Tratado de Libre Comercio de 
América del Norte. Al final, como hemos visto en casos como el del transporte terrestre, es muy probable que se le dé la 
razón a México. 

Lo que le importa a Obama, sin embargo, no es el resultado final de la acción sino mandar el mensaje a los votantes de 
Florida de que está dispuesto a defender los intereses de sus productores. Después de la elección del 6 de noviembre, ya 
no será tan importante aplicar la medida. 

Los tomates mexicanos no son el único caso en que el gobierno de Estados Unidos está promoviendo medidas 
proteccionistas para obtener votos. El presidente Obama ha impulsado también una acción contra las autopartes chinas. 
Los productores estadounidenses han venido perdiendo terreno desde hace años ante sus rivales chinos. En este caso 
serían los fabricantes de Ohio y Michigan los favorecidos. 

Confrontar públicamente a China o a México es un deporte común en épocas electorales en la Unión Americana. Y es fácil 
hacerlo debido a los prejuicios que la mayoría de los estadounidenses tienen hacia chinos y mexicanos. 

En parte por estas medidas, pero también por los problemas y errores del candidato republicano Mitt Romney, el 
presidente Obama ha venido ganando terreno en una campaña que se esperaba fuera más cerrada. En la encuesta de 
Reuters/Ipsos de este 27 de septiembre Obama alcanzó una intención de voto de 49 por ciento contra 42 de Romney. La 
percepción de que Romney es demasiado rico, y el error de afirmar que el 47 por ciento de la población estadounidense 
“que no paga impuestos” (en realidad, que no presenta declaración anual) vive de los subsidios del gobierno, le han 
hecho daño. Las encuestas no sólo muestran que el candidato demócrata tiene ya una cómoda ventaja en el voto 
nacional sino que sugieren un avance de Obama en estados cruciales para el resultado final como -¡sorpresa!- Ohio y 
Florida. 

Falta más de un mes para que concluya la batalla. El último mes de campaña es crucial y la ventaja de Obama no es 
excesiva. Los estadounidenses saben, sin embargo, que es muy difícil derrotar en las urnas a un Presidente que busca la 
reelección. Pero además Obama está haciendo esfuerzos excepcionales por atraer el voto de los indecisos. Si en el 
camino salen lastimados los productores mexicanos de tomate, qué lástima. 

MENTIRAS 

La Unión Nacional de Trabajadores (UNETE) desplegó una campaña en medios en contra de la reforma laboral en la que 
afirmaba que ésta llevaría al pago de sueldos de 7 pesos por hora. La verdad es que la reforma mantiene el sueldo 
mínimo diario aunque se trabaje una sola hora en la jornada. (Sergio Sarmiento, página 21) 

Excélsior-Juegos de poder… 

La Salinastroika de Peña: perestroika sin glasnost: Este fin de semana, con la aprobación de la reforma laboral en 
la Cámara de Diputados, ya tenemos una pista de por dónde podría ir el “nuevo” PRI de Peña Nieto: perestroika sin 
glasnost, sí a las reformas económicas, pero no a las políticas. Estamos hablando, en otras palabras, de lo que en su 
momento se bautizó como la Salinastroika, es decir, la receta del presidente Salinas (1988-1994): tomando en cuenta el 
fracaso del líder soviético Mijail Gorbachov, quien trató de aplicar al mismo tiempo perestroika y glasnost en la URSS, 
el entonces mandatario mexicano explícitamente afirmó que aquí no se iban a buscar ambas reformas al mismo tiempo, 
que los cambios económicos tendrían prelación sobre los políticos, que habría perestroika sin glasnost. Con la reforma 
laboral aprobada, el PRI, ahora liderado por Peña, ha enviado el mensaje de que podrían emular la Salinastroika: sí a 
cambios que le den una mayor competitividad a la economía nacional, pero sin tocar la estructura política que privilegia a 
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ciertos grupos de poder, sobre todo si son parte de la coalición gobernante del PRI (como los sindicatos afiliados o 
cercanos al partido en el caso laboral). Recordemos que la reforma laboral aprobada por los diputados fue a partir de una 
iniciativa preferente del presidente Calderón que contemplaba, por un lado, cambios económicos y políticos. El PAN, 
junto con el PRI, que es el partido con mayor cantidad de legisladores, aprobó reformas significativas para flexibilizar la 
contratación y el despido de los trabajadores. No son cambios menospreciables. Se aprobaron disposiciones tan 
importantes como el outsourcing (subcontratación de empleados) con ciertas regulaciones; los contratos temporales de 
30 días a prueba y de tres meses de capacitación sin que, al final de éstos, el patrón esté obligado a indemnizar al 
trabajador en caso de finiquito de la relación laboral; además de la limitación a 12 meses del pago de salarios caídos 
cuando haya un conflicto entre trabajador y patrón. Estos cambios, por sí solos, son una buena noticia para el país. Esta 
reforma, bien vendida, mandará el mensaje de que en México finalmente hay un nuevo ambiente de modernización 
económica. Que una mayoría legislativa está dispuesta a ponerse de acuerdo para imprimir dinamismo a la economía 
nacional. En este sentido, si la flexibilización en la contratación y el despido de trabajadores son aprobados ahora en el 
Senado, podría haber un boom de inversiones hacia México, que a la postre podría generar una mayor cantidad de 
empleos. La mala noticia de la reforma laboral aprobada en la Cámara de Diputados está en la política. El PRI se unió al 
Verde y Nueva Alianza (el partido del sindicato de maestros que comanda Elba Esther Gordillo) para bloquear los 
cambios democráticos que proponía Calderón. La iniciativa presidencial proponía un nuevo régimen para liberalizar a los 
trabajadores de la tiranía basada en la cláusula de exclusión, democratizar la elección de las dirigencias sindicales y 
transparentar el manejo de las cuotas de los afiliados. Los priistas, sin embargo, se opusieron a estos cambios. Los 
percibieron como un golpe mortal para los líderes sindicales que militan dentro del PRI. Con el pretexto de defender la 
“autonomía sindical”, rechazaron cualquier reforma que oliera a democracia, transparencia y rendición de cuentas en los 
sindicatos. Decidieron, luego entonces, sostener reglas e instituciones que vienen del régimen autoritario priista del siglo 
pasado. En suma, el PRI de Peña estuvo de acuerdo con la perestroika laboral pero no con la glasnost. Regresa, así, la 
Salinastroika. Mire usted si está o no vigente este concepto. El 5 de enero de 1989, a unos días de haber tomado 
Salinas posesión como presidente, The New York Times publicó un artículo de Larry Rohter titulado “Mexicanos 
esperan una Salinastroika”. El periodista reportaba que el nuevo mandatario proponía “revitalizar un omnipresente pero 
ineficaz aparato del Estado para modernizar la economía de su país. Pero tiene que enfrentar la oposición en su partido, 
que llegó al poder como resultado de una revolución, y rehúsa abandonar su dominio sobre la vida del país y los 
privilegios que van con dicho monopolio”. Dos décadas después se podría decir lo mismo de Peña. En fin, que las 
primeras señales que ha enviado el Presidente electo son seguir la receta de la Salinastroika: “perestroika sin glasnost”, 
“cambiar las reglas de la economía sin modificar la naturaleza antidemocrática del sistema heredado”, como bien lo 
resumió Lorenzo Meyer en un artículo de 1994. (Leo Zuckermann, página de internet)  

El Universal-Bajo Reserva:  

LA REFORMA laboral inicia hoy su segundo tramo, en el Senado, luego de superar San Lázaro, no sin magullones y 
mutilaciones. Es singular que los aspectos más delicados en materia de prestaciones para los trabajadores, pago por hora 
y “flexibilización” de los despedidos, hayan salido airosos, mientras que las exigencias de mayor transparencia para los 
sindicatos se atoraron desde el trabajo en comisiones. Los coordinadores del PRI y del PRD en Diputados, Manlio Fabio 
Beltrones y Silvano Aureoles, debieron apechugar a presiones de los gremios identificados con cada partido. Porque, eso 
sí, cada quien tiene sus líderes sindicales “charros”, eternos e intocables. 
  
EN LA CÁMARA Alta, nos aseguran, la reforma laboral saldrá adelante, no sólo por el rigor que supone el carácter de 
iniciativa preferente enviada por Los Pinos, sino por una consigna del más alto nivel. Pese a que altos funcionarios del 
gobierno del presidente Felipe Calderón, como la titular del Trabajo, Rosalinda Vélez, han declarado que la parte central 
de la propuesta es la democratización sindical, nos dicen que desde la residencia oficial hay “línea” para que los 
senadores del blanquiazul voten la reforma aun sin esos preceptos. 
  
LA TRANSPARENCIA en la tarea gubernamental es un logro colectivo de los últimos 10 años en el ámbito del gobierno 
federal, pero el tema muestra enormes rezagos en el Congreso de la Unión, ya no digamos en estados y municipios. De 
ahí que las propuestas enviadas al Senado por el presidente electo, Enrique Peña Nieto, estén teniendo un efecto 
benéfico, pues han atraído iniciativas en la materia que deben procurar definiciones para enriquecer las atribuciones del 
IFAI —hoy a cargo de Jacqueline Peschard—, como garantizar su verdadera autonomía y desechar cualquier intento de 
acción que busque minar a dicho instituto. 
  
UN NUEVO periplo está listo, por cierto, para el citado Enrique Peña Nieto. Durante la tercera semana de octubre visitará 
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varias naciones europeas, entre ellas Francia, Bélgica, Alemania, España e Inglaterra. Y aún le resta detallar el vaje que 
realizará a Estados Unidos una vez que pasen las elecciones en ese país, programadas para noviembre próximo. 
  
NUEVOS MANDATARIOS arrancan labores este día. Ello incluye a dos gobernadores, el perredista Graco Ramírez, de 
Morelos, y el priísta Rolando Zapata, de Yucatán. Es la primera ocasión que el PRD encabezará al gobierno morelense. En 
la lista considere usted también a los nuevos jefes delegacionales del Distrito Federal, entre los cuales destaca Víctor 
Hugo Romo, igualmente el primero de filiación perredista que gana la demarcación de Miguel Hidalgo desde el año 2000, 
cuando se instauró la práctica en la ciudad de México. (redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

A VER, MAESTRO, tóquese "Las Golondrinas" para Ivonne Ortega que hoy concluye su mandato como gobernadora de 
Yucatán. 
  
PERO, MOMENTO, que nadie piense que la priista está triste. Todo lo contrario. 
  
SEGÚN SE SABE la hoy ex mandataria ya tiene planes para su futuro, para su muy próximo futuro. 
  
DE ACUERDO con lo que cuentan sus allegados, a la yucateca le gustaría integrarse al equipo de Enrique Peña Nieto y 
hacerse cargo de la Secretaría de Turismo le encantaría. 
  
PERO COMO eso no es algo que esté en sus manos decidir, dicen que tiene un Plan B. ¿Cuál? Pues ni más ni menos que 
ir por la presidencia nacional del PRI. 
  
COMO QUIEN DICE, Ortega Pacheco le tira a lo grande ¡y a la grande! 
  
POR CIERTO QUE hoy a la toma de posesión de Rolando Zapata acude un número importante de diputados federales... 
¡que ni yucatecos son! 
  
Y DICEN que van con un paquete VYP (Viájele que Yucatán Paga). 
  
SEGÚN ESTO los legisladores viajan con todos los gastos pagados, pero no por ellos mismos sino por el gobierno de la 
entidad para garantizar una porra más que entusiasta para el nuevo mandatario. 
  
TODAVÍA no se dice la última palabra sobre la reforma laboral. A partir de hoy le toca hablar a los senadores. 
  
HAY ALGUNOS legisladores que esperan lograr nuevas modificaciones al dictamen finalmente aprobado en San Lázaro. 
  
EN ESPECIAL los panistas que comanda Ernesto Cordero insistirán en reponer los artículos referentes a la elección de los 
líderes sindicales, por medio de sufragio libre y secreto, y no a mano alzada como lo santificaron los diputados. 
  
POR PARTE de los perredistas que lidera Miguel Barbosa, aunque son minoría, buscarán hacer suficiente ruido contra las 
modificaciones referentes al outsourcing y a la contratación por horas. 
  
ANTE ESTO seguramente Emilio Gamboa Patrón sacará a relucir su largo, largo, largo colmillo. 
  
SI EN SAN LÁZARO Jesús Murillo Karam sesionó desde el balcón para sacar adelante la reforma, Gamboa Patrón es capaz 
de hacerlo hasta ¡en el baño! 
  
UNO DE los momentos inolvidables en la aprobación de la reforma laboral fue cuando el PRI y el PVEM echaron abajo la 
democracia en los sindicatos con el apoyo... ¡del PT! 
  
A MUCHOS sorprendió y a otros, de plano, horrorizó ver al diputado -supuestamente izquierdista- Adolfo Orive oponerse 
a un derecho tan elemental de los trabajadores como poder elegir a sus dirigentes por medio del voto libre y secreto. 
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SIN EMBARGO, quienes tienen un poco de memoria -o los que no son tan jóvenes- no encontraron tan extraña la actitud 
del legislador, pues recuerdan que su verdadera lealtad no es con la izquierda sino con Carlos Salinas de Gortari. 
  
FORMADO en el radicalismo sesentero, Orive pasó del intelectualismo maoísta a la acción directa con los grupos Política 
Popular y Línea Proletaria. 
  
FUE MENTOR de los entonces jóvenes hermanos Raúl y Carlos Salinas de Gortari, para posteriormente convertirse en 
asesor del segundo en el Programa Nacional de Solidaridad. 
  
POR ESOS AÑOS también se acercó mucho a Elba Esther Gordillo, desde entonces lideresa del sindicato magisterial y, 
ahora, con la ayuda de su amigo Adolfo podrá seguir siéndolo por los siglos de los siglos. (redacción, página 10) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Milenio-Intelecto opuesto… 

La última visita de Calderón: El sexenio del presidente Felipe Calderón Hinojosa será mal recordado en Hidalgo por 
varias razones. Fuera de ideologías partidistas o resultados electorales, así como de apasionamientos políticos, la verdad 
histórica es inexorable cuando salen a relucir los saldos de una administración tan golpeada –en todos los sentidos- como 
la del actual Federación. Si hay algo a lo que la población le puede (como dicen) es que le mientan. Y eso, así con todas 
sus palabras, es lo que pasó con temas sensibles y fundamentales para los hidalguenses. Ya no hablemos del empleo y la 
seguridad pública, que de eso también la historia dará a conocer la verdad para bien o para mal. Los temas a los que me 
refiero, aunque digan que uno va avanzando y va en tiempo y forma, se mintió: el anunció de construcción de una nueva 
refinería para México como la obra más importante del sexenio y el anunció de darle la concesión a Hidalgo para la 
construcción de un aeropuerto que serviría como terminal alterna al de la ciudad de México. Ambos proyectos 
inexistentes hasta el momento. En los dos casos, uno en 2008 (aeropuerto) y otro en 2009 (refinería), el gobierno federal 
vía su representante en el Poder Ejecutivo visualizó e hizo visualizar a los hidalguenses como un estado pujante y siendo 
parte importante del desarrollo económico nacional, cosa que jamás ocurrió, al menos desde que la zona industrial de 
Ciudad Sahagún –por allá de 1970 y 1980- fue referencia hidalguense para todo el país. Este día el presidente Calderón 
volverá a Hidalgo. A la región de Tula en donde más ocasiones ha ido a comprometer hospitales, carreteras, empleos, 
seguridad pública, políticas de medio ambiente, todo en el marco de una administración decaída como sus proyectos, a 
medias como los planes que proyectaron hace seis años, hasta el fondo como en su participación política en las últimas 
elecciones presidenciales.  Pero no todo fue malo para Hidalgo con el gobierno federal en este sexenio de culmina; quien 
diga que fueron seis años de injusticias sociales y políticas también estaría incurriendo en un grave error y señalamiento. 
Hubo avances, pocos, pero por lo menos hubo en cuanto a las reglas de operación de programas sociales y asistenciales; 
mejoramiento de las prácticas regulatorias para empresas, administración pública y combate a la corrupción. El blindaje 
federal incluso se volvió en estos seis años una cuestión imbatible para dependencias estatales en busca de apoyos 
federales. Y sí, aunque reniegue, la seguridad pública tuvo su periodo de catarsis con Felipe Calderón e Hidalgo no fue la 
excepción. (Eduardo González, página 03) 

Vía Libre-deslinde… 

La visita del adiós: Este lunes se registrará la última visita de Felipe de Jesús Calderón Hinojosa a Hidalgo como 
presidente de México, entidad con la que tiene deudas sociales y políticas, al grado que para muchos sectores incluso 
simpatizantes del panismo, lo mejor que le puede ocurrir a los hidalguenses es el fin del mandato del michoacano. Las 
deudas sociales con esta entidad que registra indicadores altos de pobreza a pesar de la sensible reducción de la 
marginación son: la refinería Bicentenario que originó fuerte deuda al gobierno y problemas sociales para adquirir el 
polígono donde apenas se construye la barda perimetral, cuando el proyecto debería estar en su segunda fase. Otro es el 
aeropuerto en el Valle de Tizayuca, alterno al internacional de la ciudad de México o de carga que generaría cientos de 
miles de empleos, que en un acto público el entonces secretario de Comunicaciones y Transportes anunció como 
aprobado pero que oficialmente nunca le fue autorizado al gobierno estatal. El trasfondo en buena medida de esta 
actitud fue la cercanía del entonces gobernador Miguel Ángel Osorio Chong con su homólogo mexiquense y hoy 
presidente electo Enrique Peña Nieto a quien el gobierno calderonista trató de debilitar atacando a los personajes 
cercanos a él y el hidalguense lo era y es, tan es así que es uno de los probables a ocupar la Secretaría de Gobernación. 
Una señal clara de distanciamiento e incluso enemistad política del Felipe Calderón hacia Miguel Osorio, es cuando el 
mandatario acudió a un partido del equipo Pachuca al estadio Miguel Hidalgo al palco de la directiva colindante con el 
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palco del gobernador, acompañado por Jesús Martínez y Andrés Fassi, sin avisar a las autoridades estatales.   Acto total 
de descortesía política que probó porque Hidalgo sufrió retraso en la entrega de recursos y obstrucción a programas y 
obras, no se digan los proyectos mencionados, aunque esta vez el presidente Felipe Calderón venga a Hidalgo en su gira 
del adiós a decir que deja un país mejor, aunque sabemos que no es cierto. (Alberto Witvrum, página de internet)  

Crónica-Vocales extraviadas… 

Polvo de aquellos lodos: Como coordinador de Comunicación Social de la Secretaría de Educación en Hidalgo (SEPH) 
tuve mi primera experiencia en el mundo de la alta burocracia; aprendí que en ese terreno son valores muy distintos los 
que dominan la escena y que, por desgracia, aún prevalecen en la estructura de gobierno. El ex secretario del ramo se 
presentó junto con su inseparable jefa de prensa como “el próximo gobernador de Hidalgo” y apenas 24 horas después 
de llegar al puesto entregué mi renuncia ya que lo que a mis costillas intentaban construir era una cortina de humo para 
controlar en beneficio personal la dependencia. Así, desde mi llegada al cargo desaté, por mi inexperiencia y necedad, 
una guerra interna que me arrastró por un túnel sin fondo, al estilo de Alicia pero con ratas en sustitución del conejo. 
Mientras al secretario de Educación le llovían quejas sobre mi proceder, muchas de mis propios “amigos”, Francisco 
Moreno Baños, entonces director de Educación, me citó en su oficina pidiéndome condescender en esa actitud, que todos 
definían como beligerante, para sumarme al trabajo. Hombre de todos mis respetos, textual me dijo: “Mira Torres, ya te 
subiste al tren, ya eres funcionario del gobierno del estado, aunque vayas en el cabús”, aludiendo a que con el tiempo 
podría avanzar en la estructura oficial, si me sometía a esa condición. Torpe y necio como siempre, continué 
abiertamente enfrentado a un secretario borrachín que prefería darle plazas a su chofer y otros lambiscones y no a los 
verdaderos maestros que egresaban de las normales hidalguenses  Denuncié la desaparición de más de 1 millón 300 mil 
pesos, destinados para una supuesta edición que jamás vio la luz pero que dirigía su protegida y ninguna autoridad de la 
Contraloría ni ninguna otra me contactaron para darle seguimiento. Pasados los meses fue César Santomé quien me 
llamó; en un desayunadero de moda, habló y habló de su amplia trayectoria al servicio de la educación, su cercanía con 
el maestro Andrés Henestrosa y finalmente me recetó contundente: “súmate al proyecto del secretario, va para cosas 
muy grandes”, pero ya no se atrevió a decir que aquel buscaría la gubernatura. Fue cosa de tiempo para que me 
corrieran de la secretaría; de aquello pasaron 10 años y me gusta pensar que las cosas cambiaron, que ya no hay 
funcionarios corruptos ni obtusos alimentando sueños personales, que soportan cualquier cosa o se hacen cómplices de 
felonías con tal de conservar la implícita promesa de continuidad. Me gusta pensar que hoy, la preparación, 
responsabilidad, constancia y dedicación son activos que inclinan la balanza para contratar al personal o designar un 
funcionario público y que aquellos que forman parte de la estructura tiene claro que su prioridad es trabajar por el 
estado, por su gente. (Andrés Torres, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que el edil de Tizayuca, Juan Núñez Perea, mantiene dentro de sus planes hacer de la demarcación punta de lanza 
de la zona metropolitana. Y es que aprovechando que es la puerta del mercado más grande del centro de la República, 
con más de 45 millones de consumidores potenciales, el alcalde ya informó que en poco tiempo el municipio contará con 
el Parque de Convivencia más grande de la entidad, y que contará con atractivos que sin duda, aumentará el número 
de visitantes de manera significativa entre el Distrito Federal, Estado de México e Hidalgo. 

: Que quien a pesar del fracaso de AMLO en las elecciones de Julio pasado está muy contento, es el coordinador estatal 
del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), Francisco Garduño, pues según en todos los sondeos y 
consultas que hicieron a los seguidores de esta corriente política en los siete distritos electorales de Hidalgo, la mayoría 
coincidió en que no sólo debe ser un movimiento, sino un partido político. Dicen que en caso de que se llegue a 
consolidar el proyecto, Garduño ya se imagina frente a un escritorio y presumiendo ser líder de un partido político en el 
estado. ¿Será? 

: Que quien otra vez comienza a alentar a la gente de Progreso de Obregón para tomar de nueva cuenta la 
presidencia municipal es el regidor petista Armando Mera, quien escudado en su organización Movimiento por la 
Dignidad de Progreso de Obregón está incitando a sus supuestos seguidores a que continúen las acciones en contra 
del alcalde Alfredo Zúñiga. A ver si esta vez el gobierno estatal actúa a tiempo, antes de que pase a mayores, pues ya 
todos vieron que el regidor no se tienta el corazón para hacer daño a quien se le ponga enfrente. 

: Que los regidores priistas de Mixquiahuala ya le están volteando bandera al alcalde Isidoro Monroy, pues acusan 
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que el edil a últimas fechas se le ha ocurrido tomar decisiones sin el consentimiento de la asamblea legislativa por lo que 
todos los regidores, incluidos los de su partido, le han reclamado de sobremanera estas acciones, pues no se sienten 
tomados en cuenta. 

(Redacción, página 03) 

Milenio-Las Perlas… 

Un tema es trabajar en los reglamentos de participación en igualdad entre mujeres y hombres. Esta ley fue aprobada en 
el estado, pero profundizar en los reglamentos, falta que tengamos el sistema que tiene que ver con la igualdad” 

Nidia solano Mora Subdirectora de género del IHM, sobre la participación de las mujeres en política. 

Sedesol cruza los padrones y cuando aparecen repetidos, es un trabajo muy intenso, se nos da la instrucción de que se 
dé de baja a esa persona porque no pueden recibir doble subsidio, se les da de baja de Liconsa” 

Fernando Alfredo Pérez Toledo Gerente de abasto de leche liconsa, sobre el retiro de 11 mil beneficiarios del 
programa 

Muchos de los asistentes a los Congresos distritales argumentaron que Morena necesita una estructura partidista por ser 
garantía para participar en comicios nacionales, además de que tiene que seguir en la lucha para la legalidad electoral” 

Francisco Garduño Yañez Coordinador de MORENA en el estado, sobre los congresos distritales en la entidad. 

(Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 

Que muchos aplausos recogió ayer el gobernador Francisco Olvera Ruiz cuando el Zotoluco le dedicó un toro durante la 
corrida de ayer en la plaza de toros Vicente Segura. Los aplausos fueron un reconocimiento de la afición taurina por el 
reconocimiento que el mandatario estatal dio a la tauromaquia hace algunas semanas. un acto valiente ante el empuje 
de los movimientos antítaurinos. Y por sí fuera poco, al toro dedicado al gobernador el Zotoluco le cortó las dos orejas.  

que todo un éxito ha resultado la Feria Pachuca 2012, pues los distintos actos programados registraron lleno total este fin 
de semana. Las familias hidalguenses pudieron disfrutar de espectáculos de primera calidad, lo que ha merecido los 
mejores comentarios hacia los organizadores de este importan-te evento anual, pues personas de distintos estratos 
sociales asisten para su esparcimiento. Cabe destacar el trabajo de la coordinadora de la feria, Oralia Vega, quien ha 
puesto su mayor empeño en la realización de la festividad.  

que el titular del subsistema Cecyteh, Alfredo Bejos, en los últimos días ha tratado de llamar la atención, y todo por su 
pretensión de obtener la candidatura del Revolucionario Institucional a diputado local en la contienda electoral de julio de 
2013. Dicen sus íntimos enemigos que sólo falta que organice concursos de figuritas de plastilina, o competencias de 
palitos chinos, ya que en días pasados se dio a la tarea de organizar entre los alumnos de ese subsistema un concurso de 
filosofía, y todo únicamente por tratar de jalar los reflectores en pos de su candidatura.  

que en la semana que recién ter-minó, vecinos y transeúntes de la calle Gabriel Hernández, en la colonia Doctores, se dio 
una movilización policiaca por la custodia de un menor protagonizada por Alberto García Vega, ex director de Seguridad 
Pública estatal, quien, haciendo alarde de prepotencia, por alguna situación se deja ver en esa colonia hasta con 
granaderos. Quienes lo conocen, criticaron la forma tan prepotente con que se conduce.  

que hablando de prepotencia y anexas, resulta que en lxmquilpan la a sociedad ya está harta de la altanería y 
prepotencia con que actúa el alcalde Cipriano Charrez, quien de plano labora en su búnker encerrado a piedra y lodo. Y 
por si fuera poco, hasta hace alarde de comentar que no les toma las llamadas a distintos secretarios del gobierno de 
estado. Tal vez Cipriano Charrez piensa que gobierna un estado dentro de otro estado. (redacción, página 03) 
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Independiente-El Socavón: Alcohol y deporte, combinación fatal  (redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

Los acuerdos entre bancadas al interior del Congreso de la Unión son fundamentales para resolver los pendientes en 
materia de leyes que aún predominan en el país, bajo esa perspectiva el gobernador hidalguense, Francisco Olvera Ruiz, 
apuesta para que los liderazgos políticos continúen en la senda de los pactos nacionales y atiendan los rezagos para 
garantizar el desarrollo, tal y como ya lo demostraron al autorizar diversas modificaciones para el ámbito laboral, tema 
que el mandatario sigue muy de cerca. (redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-Aurelio Marín: La trayectoria de quien fuera secretario de Gobierno, diputado local y federal, alcalde de 
Tulancingo, además presidente del Partido Revolucionario Institucional estatal da cuenta de su desempeño como uno de 
los eslabones más fuertes de la cadena en la esfera política hidalguense, antecedentes que le valieron importantes logros 
como coordinador de vinculación política en la huasteca, durante la campaña de Peña Nieto.  

Abajo-Prisco Gutiérrez: El presidente de la Comisión para el Desarrollo Integral de los Pueblos Indígenas en varias 
ocasiones manifestó especial interés en la elaboración de un catálogo con el cual sería posible generar mayores 
beneficios a estas poblaciones, pero después no hubo más información sobre el asunto, motivo por el cual en fechas 
recientes su desempeño lo deja como el albiazul con el perfil más gris en la legislatura.  

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

FRANELEROS 

Autoridades de la Secretaría de Seguridad Pública local deben implementar un operativo en inmediaciones 
de la Feria San Francisco Pachuca 2012, ya que prevalecen los llamados “franeleros”, quienes por una 
cuota obligatoria que oscila entre 20 y 30 pesos, supuestamente “cuidan” los coches de los visitantes, pero 
lo peor del caso es que utilizan las entradas y estacionamientos de los vecinos del lugar sin que nadie los 
sancione. 

OMISIONES 

Afirmaron los grillitos que en un panel celebrado en el Cenhies el director de la institución, Leonardo Ramírez 
Fernández, sólo agradeció la presencia del alcalde de Mineral del Monte, Camilo Nava, quien 
supuestamente es egresado de esa escuela, hecho que opacó la asistencia del edil de Ajacuba, Mario 
Pacheco, el cual llegó puntual a la cita para escuchar a los especialistas que participaron en las actividades 
convocadas por el Instituto de Acceso a la Información Pública Gubernamental del Estado de Hidalgo. 

PERSONAJES 

El gran ausente a los festejos por el 25 aniversario del Cobaeh fue sin duda José Edmundo Ramírez 
Martínez, quien alguna vez fuera director general del subsistema educativo y que además supo en su 
tiempo aprovechar dicha posición para ganar simpatías y escalar en el ámbito político hasta lograr una 
diputación federal; opinaron los grillitos que quizá este tipo de foros ya no son de su nivel y por eso decidió no acudir, 
como sí lo hicieron otros ex directores. 

ESFUERZOS 

El secretario de Salud en Hidalgo, Pedro Luis Noble Monterrubio destacó que la entidad no registra casos de 
rabia en humanos durante los últimos años, debido al trabajo coordinado entre autoridades sanitarias del 
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estado y los 84 gobiernos municipales. 

 (Redacción, página 02) 

      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS  
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